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ОТЧЕТ ПРЕЗИДЕНТА
П резидент Грузии М ихаил Саа

каш вили вчера в парламенте отве
тил на вопросы  членов врем енной 
парлам ентской  ко м и сси и  по рас
следованию собы тий августа. Как 
|аявил  глава государства, реш ение 
начать военную  операцию в Ц хин 
вальском  регионе «было тяжелы м, 
но необходимым решением».

«В м и ро во м  сообщ естве и в н ут 
ри страны сущ ествует много вопро- 

л р в , главный из которы х - почем у 
осущ ествила  Грузия военные д ей 
ств и я  д л я  в зя ти я  ко н тр о л я  над 
Ц хинвали. Сегодня другая страна 
тратит сотни м иллионов на то, что
бы обелить свою  роль в собы тиях 
августа и очернить Грузию с целью 
перенести ответственность и отве
ты на главные вопросы», - сказал 
Саакашвили.

«Да, мы приняли реш ение о во
енных действиях для установления 
контроля над Ц хинвали. Это было 
тяжелым реш ением  для нас, но это 
было реш ение, которое  было пр и 
нято для защ иты родины и мирны х 
граждан при тех условиях, когда о г
ромное количество военной техни
ки и ж ивой силы другого государ
ства находилось у границы Грузии. 
Мы получали данные разведки  о 
том, что они начали пересекать гра
ницу, и получали как откры тую , так 
и закрытую инф ормацию  о том , что 
планируется агрессия, чего и не от
рицала Россия - за день до собы 
тий, 6-го августа, были убиты  гру
зинские  м иротворцы  и подвергну
ты бомбардировке мирные поселе
ния», - сказал Саакашвили.

«М еж ду Грузией и Россией нет 
другого государства. Это наша су
веренная территория , и мы боро
лись за свою  страну», - о тм е ти л  
президент.

Как он заявил , надо о тв ети ть  на 
м ногие  вопросы . Кто - Грузия или 
же Россия осущ ествила  а ннек
сию, отказалась от соглаш ения по 
э ко н о м и че ски м  санкциям  против  
се пар ати стски х  реж и м ов , ув е л и 
чила свое военное  п р и сутств и е  в 
регионах ко нф л икта , переш ла на 
провокации, отказалась от мирных 
пере говоров  и инициативы  главы 
М И Д Германии Ф р ан ка  Вальтера 
Ш танм айера , скры тно  раздавала 
российские  паспорта, что противо 
речит как гр узи н ско м у , так и рос
си й ско м у  законодательству, завы
сила число ж ертв  в Ц хинвали ср е 
ди  м и р н о го  н а с е л е н и я , ч то б ы  
скры ть свои  д ействия , пр и кры ва 
ясь целью  защ иты  м ирны х граж 
дан от геноцида, осущ ествила  эт
н и че с ку ю  ч и с тку , о тка за л а сь  от 
подписанного ею же соглаш ения об 
освоб ож д ении  территории  другой  
страны  и отказалась  пусти ть  на
блюдателей ЕС в зоны конф ликта .

«Это те  вопросы, на которы е нет 
ответа в пользу России», - отм етил  
Саакашвили.

«Я приветствую  создание парла
м ентской  ком иссии , так как это яв
ляется подтверждением и дем онст
рацией стремления Грузии к д е м ок
ратии. То, что сегодня происходит, 
это исторический  процесс, и в дан
ный м ом ент мы являемся создате- 

' лями уникального случая в истории

грузинского  парлам ентаризм а, по
то м у  что президент никогда не яв
лялся в парлам ент на заседание 
парламентской комиссии», - сказал 
президент.

« Я также хочу отметить, что пред- 
с е д а т е л е м  к о м и с с и и  я в л я е тс я  
представитель оппозиции  -  Паата 
Д а в и та я  (л и д е р  д в и ж е н и я  «Мы 
сами»). С некоторы м и членам и ко 
м иссии (представителям и оппози 
ции) год назад мы сидели по раз
ные стороны  стола, и нас разделя
ла пропасть», - зам етил  такж е  Саа
каш вили.

«Я приветствую  работу  ко м и с 
с и и , ко то р а я  вы сл уш ал а  м н о го  
правды и м ного  лжи», - сказал он.

По его словам , «в условиях, ко г
да в нескольких десятках кил ом ет
ров от Тбилиси находятся оккупаци
онные войска, на м есте другого  го
сударства в стране ужесточился бы 
контроль над свободой слова, э ко 
н ом и кой , деятельностью  полити
ческих  организаций . О днако наш 
ответ - это  д е м окра ти я  и откры 
тость».

П резидент Грузии М ихаил Саа
каш вили за я в и л ,ч то  с целью пре
д отвратить  эскалацию  собы тий в 
зоне ю гоосетинского  конф ликта  в 
августе  он неоднократно пытался 
связаться с вы сш им руководством  
России, однако все попы тки оказа
лись безуспеш ны м и.

«Моя попытка связаться с М ед
ведевым имела м есто  вечером  6 
августа. Я пытался с ним  связать

ся, но нам ответили -  пока не созре
ла ситуация и президентам рано го
ворить ... 8 и 9 я каждый день пы
тался связаться с М едведевым или 
П утины м  и безрезультатно», - ска 
зал Саакашвили.

Он такж е  рассказал членам ко 
м иссии  об итогах одной из после
дних своих встреч с бы вш им  пре
зидентом  России, ныне прем ьер- 
министром  Владимиром Путиным.

«Встреча была тяжелой», - ска 
зал С аакаш вили. По его словам , 
Путин заявил о развитии д вусто 
ронних отнош ений, пообещ ал во
зо б н о в и ть  ави асо об щ ени е  и о т 
крыть рынок для грузинских вин, но 
что касается зон конф ликтов -  под
черкнул, что это будет ответом  Рос
сии США и Европе.

«Это было циничное заявление». 
- сказал Саакашвили. По его сло
вам, на встрече присутствовал Да
вид Бакрадзе. бы вш ий глава МИД 
Грузии, который после встречи ска
зал: «Путин угрожает нам войной».

«У меня тоже осталось подобное 
впечатление», - отметил Саакашви
ли.

П р езид ент Грузии подчеркнул , 
что возлагал особы е надежды  на 
нового президента России Д м итрия 
Медведева.

В ходе первой встречи Д м и три й  
М едведев предложил провести пе
реговоры на высшем уровне, чтобы 
рассм отреть наболевш ие вопросы 
конф ликтов, и выразил заинтере
сованность в улучшении отношений

м еж д у  д вум я  странам и. О днако, 
подчеркнул Саакашвили, эти пере
говоры так и не состоялись, так как 
по линии М ИД на запрос был полу
чен «не внуш аю щ ий надеж ды  о т
вет».

Позже, на встрече в Астане, по 
словам Саакашвили, М едведев ска
зал, что сейчас не время, пока ф ун
даментально не изменятся отнош е
ния м еж д у  Грузией и Россией.

«К со ж а л е н и ю , он о тка з а л ...У  
меня сложилось впечатление, что в 
главном центре принятия реш ений 
ем у  сделали выговор», - сказал Са
акаш вили.

«С лидерам и Европы и Бушем у 
меня установились д руж е ски е , че
л овеческие  отнош ения. В случае с 
Россией, к сожалению, это не полу
ч и л о с ь , с их  с то р о н ы  не бы ло 
встречного желания», - заявил пре
зидент Грузии.

В то же врем я Саакаш вили не 
считает, что его личные отнош ения 
с пр е д ста ви те л я м и  р уко в о д ств а  
России обусловили кр и зи с  в отно
ш ениях м еж д у  двумя странами.

По е го  с л о в а м , э т о т  к р и з и с  
объясняется «ф ундаментальны ми 
п р и ч и н а м и » : Россия не считала 
Грузию равноправным партнером, и 
потом у невозм ожно было сф ор м и 
ровать с ней отнош ения.

«Они не считали нас равноправ
ными партнерами, и поэтом у мы не 
смогли сф орм ировать с ним и отно
шения. Причина в этом  не личная», 
- сказал Саанашвили.
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Бесик ПИПИЯ, 
обозреватель РИА Новости 

(Тбилиси).

Президент России Дмитрий Медве
дев заявил недавно в США, что готов 
восстанавливать отношения с Грузией, 
но не с режимом Саакашвили. И сле
дом прозвучало заявление лидера гру
зинских лейбористов Шалвы Нате- 
лашвили о начале переговоров с по
литическими кругами России с целью 
«достижения территориальной целос
тности, торгово-экономических отно
шений и безвизового сообщения».

Некоторые подумали, что Кремль 
сделал ставку на Шалву Нателашвили, 
известного еще как самого жесткого 
оппонента действующему президенту 
Саакашвили. Чтобы получить ответы 
на возникшие в обществе вопросы, 
обозреватель РИА Новости в Тбилиси 
отправился в оф ис Лейбористской 
партии. Шалва Нателашвили,.встре
тив автора этих строк, сообщил: «Ваш 
приход в этот офис зафиксирован од
новременно несколькими видеокаме
рами - разведки, контрразведки, во
енной разведки и телекомпании Рус
та ви-2».

- Батоно Шалва, вы в этом увере
ны?

-О да, конечно. Камеры установле
ны напротив в здании с вы веской 
«Центр подготовки абитуриентов». 
Именно оттуда были засняты кадры 
визита в наш партийный оф ис в 2005 
году российских дипломатов и подана 
грузинскими спецслужбами на теле- 
каналах во время ноябрьских событий 
в прошлом году как тайная встреча 
агента Москвы, то биш ь меня, со сво
ими покровителями. Под нашими ок
нами часами в ожидании пассажиров 
в кавычках стоят разные такси, за нами 
наблюдают из машин скорой помощи, 
пожарной машины и даже из спецма
шин для ремонта контактных сетей, но,

П р е д с та в и те л ь  п а р л а м е н тс ко го  
большинства, председатель Комите
та по обороне и безопасности Гиви 
Таргам адзе назвал р уко в о д и м ую  
вами партию «филиалом» России в 
Грузии.

- Не было эксклюзивом недавнее
заявление российского президента в

Если судить по грузинским средствам массовой инф орм а
ции, то фузия выиграла войну. Если бы в  [ермании был телека
нал Рустави-2, то люди д о  сих пор бы думали, что (итлер побе
д и л  во Второй м ировой  войне. В сам ом  деле, мы проиграли 
не только войну, но и  страну. Мы потеряли часть своих искон
ных земель. И  власти ведут себя так, как будто ничего не про
изош ло.

заметьте, на нашей улице ни троллей
бусные линии не проходят, ни трам
вайные пути не проложены.

- Раз так пристально следят, зна
чит, представляете опасность для 
власть предержащ их. Вот недавно 
вас назвали человеком, являющ им
ся проводником интересов России в 
Грузии в ущерб интересов своей ро
дины. Поводом послуж ило то, что вы 
почти одновременно с российским 
президентом заявили о восстанов
лении российско -грузинских отно 
шений, но без участия Саакашвили.

Вашингтоне о том, что не будут вес
тись разговоры с Саакашвили, и это 
является той «красной линией», за ко
торую нельзя переходить. Подобные 
заявления из уст Дмитрия Медведева 
и Сергея Лаврова звучали еще во вре
мя кровопролития в августе. Что каса
ется заявления Таргамадзе, то мы не 
вступаем в полемику с такими безли
кими лицами. Потому страна и лиш и
лась территорий, что такой человек 
руководит проблемами безопасности.

- Говорят, что вас завербовали, ког
да вы жили и работали в Москве. Рас

скажите, если не тайна, зачем туда 
поехали и чем там занимались?

- Я родился в Советском Союзе. И 
все граждане страны ездили в свою 
столицу - кто в командировку, кто за 
покупками, кто знакомиться с достоп
римечательностями. А я поехал на 
учебу. На общих основаниях, пройдя 
сложнейший конкурс, поступил в ас
пирантуру Дипломатической акаде
мии МИД СССРМоим руководителем 
был прекрасный человек Александр 
Пирадов, в прошлом посол СССР в 
ООН и зять бывшего министра иност
ранных дел Советского Союза Андрея 
Громыко. Я четыре года учился в Мос
кве, но заочно, поэтому я там не жил и 
не работал. А если бы работал, то этим 
тоже гордился бы. По такой же логике 
я м огу быть и агентом Америки, пото
му что окончил полный курс Програм
мы лидеров государственного депар
тамента США и еще являюсь почетным 
послом штата Луизиана.

- Какова ваша оценка августовских 
событий?

- Если судить по грузинским сред
ствам массовой информации, то Гру
зия выиграла войну. Если бы в Герма-

месте. Правда, после войны поменя
ли министра культуры. Видимо, он не 
правильно планировал военные опера
ции.

Крайним нашли еще Сталина и ре
шили убрать его памятник на его ро
дине в городе (ори. А Сталин войны не 
проигрывал, да при нем и Абхазия, и 
Южная Осетия находились в составе 
Грузии. Затем набросились на русских 
писателей: ряд политиков и обще
ственных деятелей обратился в тби
лисскую мэрию с предложением сме
нить названия улиц, которые так или и 
иначе связаны с Россией. Это ни что 
иное, как шизоидные замашки влас
тей, потерявших равновесие.

- Иногда с телеэкранов приходит
ся слышать предположения о том, 
что возвращение Россией потерян
ны х территорий м ож ет грозить ей 
самой распадом...

- Ослабление России и тем более 
ее разрушение будет означать даль
нейшее разрушение Грузии. Чтобы 
это понимать, не нужно быть боль
ш им политиком. Представьте себе, 
если, не дай Бог, развалится Россия, 
ядерная страна, что будет с нами?

Ослабление России и  тем более ее разрушение будет озна
чать дальнейшее разрушение фузии. Чтобы это понимать, не 
нужно быть больш им политиком.

нии был телеканал Рустави-2, то люди 
до сих пор бы думали, что Гитлер побе
дил во Второй мировой войне. В са
мом деле, мы проиграли не только 
войну, но и страну. Мы потеряли часть 
своих исконных земель. И власти ве
дут себя так, как будто ничего не про
изошло. Министр обороны остался на 
месте, м инистр внутренних дел на 
месте, министр иностранных дел на

Просто не останется места для Грузии 
на политической карте. Кто будет 
сдерживать нашествия на нашу стра
ну, что было не раз в истории? Для 
нашего спасения сильная единая Рос
сия является необходимой действи
тельностью.

- Батоно Ш алва, как вы считаете, 
Абхазия и Ю жная Осетия потеряны 
окончательно?



- На сегодняшний день они потеря
ны, потому что признаны де-юре. Но 
мы никогда не сможем свыкнуться с 
этой мыслью. Первое заявление на
шей партии сразу после августовских 
событий заключалось в том, чтобы 
американская администрация и Рос
сия отказались одновременно от при
знания Косово, которое было преступ
ным решением, и от признания Абха
зии и Южной Осетии. Мы будем про

должать работу, потому что безвыход
ных ситуаций в жизни не бывает, по
литика меняется, взгляды, решения 
изменяются. Надо надеяться, что в 
будущем этот вопрос подлежит рас
смотрению. И Германия после проиг
ранной войны была расчленена, но 
потом наступило время объединения. 
Мы будем надеяться, 1рузия восстано
вит свою территориальную целост
ность гораздо быстрее, чем пришлось 
ожидать Германии.

- Некоторые наблюдатели полага
ют, что не было бы ни войны и ни со
ответственно потери территорий, 
если бы Грузия получила дорожную  
карту в НАТО на апрельском самми
те североатлантического альянса в 
Бухаресте.

- Грузия могла получить план дей
ствий по вступлению в НАТО только в 
одном случае: если бы Саакашвили 
сумел сфальсифицировать итоги го
лосования на саммите в Бухаресте. Но 
он способен дурить только собствен
ный народ. Мы не получим дорожную 
карту в НАТО и сейчас, в декабре, но 
что очевидно - мы уже получили дорож
ную карту в тундру.

- Батоно Шалва, во всех бедах Гру
зии вы обвиняете главу грузинского 
государства. С первого дня прихода 
к власти М ихаила Саакашвили вы 
чуть ли не каждодневно требуете его 
отставки с поста президента Грузии. 
Тут вспоминается восточная пого
ворка «Собаки лают, ветер носит, а 
караван идет».

- Караван как минимум уже не идет. 
Действительно, сразу после «розо
вой» революции мы стали говорить, 
что этот парень неуравновешенный, и 
он погубит страну. Нам не верили, го
ворили, что Нателашвили завидует 
ему, поэтому так о нем отзывается.

Если посмотреть трезво на проис
ходящие вокруг события, мы стали 
жертвой международного эксперимен
та администрации Джорджа Буша, 
целью которой было неоколониальное 
освоение постсоветского простран
ства. В их намерениях, завуалирован
ных под расширение и продвижение 
демократии, скрывались энергетичес
кие интересы. Первой жертвой этого 
процесса стала Югославия, второй 
была Грузия, третьей Украина, затем 
Узбекистан и Киргизия, правда, там 
планы провалились, в списках значи
лись и Минск, и Ереван, и Баку, и даже 
М осква, где намеревались осущ е
ствить то л и березовую, то л и хвойную 
революцию.

А в Грузии компания в лице Шевард
надзе, Саакашвили, Жвания. Бурджа- 
надзе поддержала эксперимент амери
канской администрации. Они амери

канцам говорили: приходите к нам, гос
подствуйте, экспортируйте ваши цен
ности, но только когда мы будем захва
тывать власть, говорите, что выборы в 
целом были демократичными. И начи
ная с 1995 года, все выборы в 1рузии 
бессовестно фальсифицировались, а 
западные наблюдатели выносили вер
дикты типа «Несмотря на отдельные 
недостатки, выборы в целом прошли 
демократическим путем». Выступали

с объяснениями, что сразу идеальная 
демократия не строится, что это дли
тельный процесс. Но для того, чтобы 
честно произвести подсчет голосов на 
выборах, никакой процесс не нужен. 
Для этого нужна совесть, которую не 
имеют ни грузинские правители, ни их 
заокеанские покровители.

Осенью прошлого года грузинский 
народ инстинктивно ощутил, что послан- 
ный нам Сатаной Саакашвили нанесет

стране разрушительный удар, если про
должит президентствовать. Чтобы при
звать его добровольно уйти в отставку, 
перед Парламентом Грузии собрались 
200 тысяч человек. И вместо того, что
бы выслушать претензии людей, этот 
«химический Миша» по аналогии «хими
ческого Али», который в Ираке травил 
людей газом, отдал приказ как верхов
ный главнокомандующий применить 
против собственного народа химичес
кое оружие, резиновые пули, психо
тропное оружие, которое вызывает деп
рессию, панику и может отразиться на 
здоровье людей в будущем. Но иного мы 
и не ждали от этого убийцы.

- Насколько я помню, люди не по
гибали во время ноябрьских собы
тий прошлого года.

- Но Саакашвили убивал людей до и 
после ноябрьских событий. На его со
вести жизни безжалостно расстрелян
ных парней Сандро Гвиргвлиани, Буты 
Робакидзе, Зуры Вазагашвили. Саа
кашвили убил премьер-министра Гру
зии Зураба Жвания.

- Как убил , взял пистолет и прямо 
выстрелил в него?

- Говорят, что Саакашвили находил
ся в том помещении, когда застрели
ли Жвания.

- Кто говорит?
-Человек, который там присутство

вал, сейчас он находится в эмиграции.
- А  куда подевалась огнестрель

ная рана?
- По нашим данным, рану замазали 

расплавленным парафином.
- А  за что убили, тож е знаете?
- Конечно. Во время дележа бары

шей от продажи Грузинского морского 
пароходства произошла ссора, кото
рая завершилась пальбой. Кому дос
тались деньги, а долю Зурабу Жвания 
выдали в виде свинцовой пули. Влас
ти затем разыграли целый спектакль, 
как премьер-министр отравился от 
вредных выбросов газовой отопитель

ной печи. Чтобы замести следы пре
ступления, на второй день был убит 
многое знавший сотрудник аппарата 
Зураба Жвания. Несколько позднее 
руководитель бюро судебно-медицин
ской экспертизы Кистаури был рас
стрелян человеком, который впослед
ствии «совершил самоубийство»^

Инциденте брошенной гранатой во 
время визита в Грузию президента 
США Джорджа Буша был запланиро
ван властями Грузии. Это была имита
ция террористического акта, осуще
ствленная грузинскими спецслужба
ми, которая ставила целью получение 
большей военной помощи для борь
бы с терроризмом и повышение имид
жа Саакашвили, чтобы его имя чаще 
упоминалось вместе с именем прези
дента Буша, как пострадавшего от те
ракта и борца за демократию.

Бадри Патаркацишвили также был 
убит по приказу Саакашвили спец
службами Грузии с помощью одной из 
зарубежных спецслужб. Потому что 
примененный для лишения его жизни 
препарат, который незаметно вызыва
ет остановку сердца, не имеется в ар
сенале грузинских спецслужб.

- И как это ядовитое вещ ество 
применяют: подбрасывают в чай, ра
створяют в коньяке?

- Смертельное отравление может

наступать как от приема отравленных 
продуктов питания, так и от рукопожа
тия или поцелуя с зараженным чело
веком.

- А  у  самого носителя смертельно
го вируса не случается инфаркт?

- Нет, потому что его организм за
ранее обработан антидотом -  таким 
противоядием, прекращающим дей
ствие яда на организм.

- Батоно Шалва, страшно вас слу-

- Заключение по поводу смерти Бад
ри Патаркацишвили Скотланд-Ярд 
пока не опубликовал, но есть надежда, 
что документ появится на свет после 
ухода из Белого дома Джорджа Буша. 
Недавно я написал письмо в штаб- 
квартиру полиции Большого Лондона, 
в котором рассказал о случае, проис
шедшем со мной и Бадри Патарка
цишвили. Чтобы помочь следствию в 
установлении причин гибели бизнес
мена.

- А можно узнать, что произошло 
с вами и Бадри Патаркацишвили?

- Я об этом еще нигде публично не 
говорил, но, думаю, РИА Новости не 
помеш ает следствию публикацией 
этой истории. А произошло вот что. 
Два года назад мне позвонил Бадри 
Патаркацишвили и пригласил в свой 
дворец. Расположились мы в садике, 
он интересовался перспективами из
брания его персоны на пост мэра

Тбилиси и моим мнением на этот счет. 
Принесли нам кофе, на стол постави
ли вазу с фруктами. Я выпил кофе, к 
фруктам не притронулся. Он обратил 
на это внимание и сказал: «Шалва, 
почему не ешь фрукты, что, мне не 
доверяешь?» Я ответил, желаю себе, 
чтобы большего врага, чем ты, у меня 
в жизни не было. Когда он провожал 
меня до машины, вдруг спросил меня: 
«Шалва, у тебя есть охрана?» Я отве
тил, что официальной с оружием нет, 
а вот свои ребята-партийцы охраняют. 
Бадри Патаркацишвили далее сказал: 
«Знаешь, почему я поставил этот воп
рос? Я финансирую некоторых высших 
чиновников в спецслужбах Грузии и 
оттуда получаю разную информацию. 
Вот недавно мне сказали, что Саакаш
вили отдал распоряжение о том, что
бы отравить и тебя, и меня. Так что 
будь осторожнее».

После выборов президента Грузии, 
это было в январе 2008 года, я почув
ствовал себя неважно. Когда подни
мался по лестнице, участилось серд
цебиение и появились боли в области 
грудной клетки. Сняли кардиограмму, 
говорят предынфарктное состояние. 
Отправили в Вену, сделали короногра- 
фию, обнаружили разрыв левой коро
нарной артерии сердца и срочно в те
чение двух часов прооперировали. 
Врачи сообщили мне, что причиной 
разрыва артерии могли быть стресс 
или попадание в организм химическо
го вещества. Стрессы исключаю, я 
живу с ними и устойчив к ним.

Перед операцией, когда я находил
ся в номере гостиницы, мне позвонил 
Бадри Патаркацишвили и сказал: «По
чему ты не послушался меня, я же пре
дупреждал, что они собираются это 
делать. После обследования приезжай 
ко мне в Лондон, либо я пришлю к тебе 
человека, и расскажи ему, что про
изошло». Я поблагодарил его за вни
мание. Через несколько дней после 
моей операции получаю весть, что 
Бадри Патаркацишвили умер в своем 
доме в Лондоне. Умер внезапно с теми 
же симптомами, что были у меня.

- А  почему вы не вняли совету Бад

ри Патаркацишвили быть осторож 
нее?

- В Грузии шла предвыборная кам
пания, я встречался с тысячами, де
сятками тысяч своих избирателей. 
Они пожимали мне руки, обнимали, 
можно ли было здесь себя обезопа
сить. Хорошо, что не рискнули подо
слать ко мне террористку-смертницу 
с гирляндой цветов, начиненной бом
бой.

- Батоно Шалва, как вы себя чув 
ствуете после перенесенной опера
ции на сердце?

-Чувствую себя великолепно, серд
це работает, как космический двига
тель, ежедневно занимаюсь спортом, 
пробегаю по три километра. Так что, 
как говорят в России, не дождутся! И 
людям с собачьим сердцем никогда не 
удастся запугать мое сердце, потому 
что оно человеческое и ничем не за
пятнанное.

Первое заявление нашей партии сразу после августовских 
-  событий заключалось в  том, чтобы американская админист

рация и  Россия отказались одновременно от признания Носо- 
во, которое было преступным решением, и  от признания Абха
зии  и  Южной Осетии. Мы будем продолжать работу, потому 
что безвыходных ситуаций в  жизни не бывает...

Если посмотреть трезво на происходящие вокруг события, 
м ы  стали жертвой международного эксперимента админист
рации Д ж ордж а Буша, целью которой было неоколониальное 
освоение постсоветского пространства.

шать...

Начиная с 1995 года, все выборы в (рузии бессовестно фаль
сифицировались, а западные наблюдатели выносили вердик
ты типа «Несмотря на отдельные недостатки, выборы в целом  
прошли демократическим путем». Выступали с объяснениями, 
что сразу идеальная демократия не строится, что это длитель
ный процесс. Но д л я  того, чтобы честно произвести подсчет 
голосов на выборах, никакой процесс не нужен. Д ля  этого нуж
на совесть, которую не имеют ни грузинские правители, ни  их  
заокеанские покровители.
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ПОЗИЦИЯ

Эроси Кицмаришвили - ЕСЛИ ВМбСТв СО МНОЙ

другие тоже скажут правду, страна не проиграет
С ерия сн ан д ал ьн ы х  за я в л е н и й  

отошедших от влас ти л иц  продолжа
ется. На заседании временной пар
ламентской ком иссии  по изучению  
августовских событий бывш ий По
сол Грузии в  России Эроси Ницма- 
риш вили  ответил на те вопросы, ко 
торые, начиная с августа, ставит гру
зинская общественность. О н гово
рит, что грузинская власть готови
лась к  военной операции.

О его нас троении после скандаль - 
но  го вы с  тупления, о  планах на буду
щее и  еще о  многом другом  -  в  пред
лагаемом читателю интервью агент
ства «ИнтерпрессНьюс».

- Меня шокировало то, что произош
ло в парламенте. Когда я вошел в зал, 
в первую очередь обошел членов ко
м иссии и поздоровался с ним-и за 
руку. Правда, с некоторыми из них я 
лично не знаком, но многих считал 
близким и людьми... Единственным 
человеком, не подавшим мне руку пе
ред заседанием, былаХатуна (огориш- 
вили, с которой меня связывает дав
нее знакомство... Эти люди драматур
гически обдумали, как должны были 
действовать, чтобы я не заканчивал 
фразы. По телевидению не было вид
но, какие гримасы они делали, как 
шептались между собой. Я давно не 
получал такого стресса.

- А  все закончилось тем, что Гиви 
Таргамадзе вспылил и...

- Эти люди не смогли довести игру 
до конца, сняли маску. Они пытались 
обвинить меня в некомпетентности и 
во всем том, о чем говорили после за
седания, но видели, что их попытки 
безрезультатны, поэтому потеряли 
терпение.

- Члены следственной комиссии 
назвали ваше вы ступление фарсом 
- мол, он был политически ангажиро
ван и говорил без ф актов...

- Вся Грузия, начиная со сплетнице 
улицы Шардена, завершая менее вли
ятельными политиками или высшими 
должностными лицами, все знали, что 
происходило в июле, знали, что ведет
ся работа по подготовке войны. Я со
гласен с Давитая в том, что они не ус
лышали от меня ничего нового.

- Паата Д авитая  говор и т , что  в 
оф ициальных докум ентах ничего не 
сказано об ожидавш ейся эскалации, 
поэтому он обвинил вас в служебном 
равнодушии.

- Там мне, ф актически, не предос
тавили возможность рассказать о том 
периоде, когда я был послом. Комич
но, о том  промежутке, по которому у 
них могли быть претензии, мне не 
дали говорить... и перешли на обви
нения.

- Лю ди, о которы х вы говорили, 
отрицаю т приведенные вами ф ак
ты...

- Я и не думал, что какой-нибудь кон
кретный человек из того круга выйдет 
и подтвердит мои слова! Григол Вашад- 
зе, который в течение всего этого вре
мени вместе со мной переживал все, 
с которым мы говорили о вероятных 
опасностях, за свое молчание на эту 
тему получил пост министра, правда, 
не иностранных дел - по своей квали
ф икации, но ведь министром?! Его 
супруга - известная балерина, к тому 
же он друг дяди Саакашвили, Темура 
Аласания. Ему нужна большая сме
лость, чтобы сказать правду. Я в пло
хом настроении, потому что в руковод
стве Саакашвили не оказалось нико
го, кто публично сказал бы то, о чем 
говорил я. Некоторые говорят, мол, 
сейчас не время, страна в опасности 
и т.д. Все ищ ут повода, чтобы не ска
зать правду. Они боятся не того, что 
их арестуют... На самом деле причи

на тривиальна. Это страх лишиться 
комфорта.

У них семьи, дети, внуки. Никто не 
хочет, чтобы записи их телефонных 
разговоров с другом прослушал Гиви 
Таргамадзе и грозился бы вынуть душу. 
Если вместе со мной и другие скажут 
правду, страна не проиграет.

- После вашего вы ступления мно
гие отметили, что заявления Эроси 
К и ц м а р и ш в и л и  за п о зд а л и . М ол, 
если бы правда была сказана своев
ременно, этой войны м ож но  было 
избежать.

- Каждую минуту существовал шанс 
избежать этой войны. Похожая ситуа
ция возникала несколько раз, но Саа
кашвили поверил мне, другим людям, 
и мы не сорвались в пропасть. На э^от 
раз тоже был небольшой шанс, поэто
му я поддерживал постоянный контакт 
с Саакашвили из России. Я устроил 
ему в Батуми встречу с приехавшим с 
поспанием президента человеком. Тог
да и узнал, что 26 июля он собирался 
уехать для похудения в Италию, потом 
собирался в Пекин, и я успокоился - 
еще оставался шанс разрядить обста
новку. Потом я узнал, что он вернулся 
из Италии на два дня раньше заплани
рованного срока, не вытерпев голода
ния, и снова началась активность в 
направлении Гори...

7 августа он позвонил мне. После 
этого звонка я понял, что начинается 
война. Он хотел, чтобы я пришел в Кан
целярию, встал рядом с «хорошими» 
людьми и говорил то, что в те дни го
ворили по телевидению. Зато в его 
представлении я был бы...

- Членом его команды?
- Никогда не считал себя членом его 

команды и т.н. его человеком.
- Издали это выглядело так...
- На протяжении последних четырех 

лет вы слушали не мои мнения, а мне
ния той пропагандистской машины, 
которую в свое время завели он и мой 
друг Зураб Жвания, кстати, руками 
госпожи Хатуны Гогоришвили.

- Что вы имеете в виду?
- Гогоришвили была идеологом и 

технологическим исполнителем той 
пропагандистской машины.

- Не только члены парламентской 
комиссии, но и представители обще
ства отметили, что ж д ал и  от Эроси 
Кицмариш вили больше фантов...

- Разве это не факты? Я работаю не 
в службе разведки и не в М инистер
стве обороны.

Факты дипломатов - это разговоры, 
то, что не записывается на бумаге. 
Думаю, я говорил предметно, несмот
ря на то, что меня атаковали 5 чело
век.

- Паата Давитая поставил вопрос 
вашей ответственности. Исключае
те, что вас м о гу т  арестовать?

- Поговорим об этом, когда Паата 
Давитая внесет иск и прокуратура нач
нет какие-либо действия.

- М ногие провели параллель м еж 
ду скандальными заявлениями Ирак
лия Окруаш вили и вами...

- Я выступал не после основания 
политической партии, которая борет
ся за власть. Я человек, который счи
тает, что не может быть закрытых тем 
о войне. Это не обвинения - я должен 
был сказать то, что знал.

- Нам вы тож е не назовете челове
ка, предоставившего вам инф орма
цию о том, что Буш дал «добро» Саа
кашвили на начало военной опера
ции?

- Я не м огу кинуть этих людей на 
съедение властям. Саакашвили тоже 
хотел узнать это, но я, разумеется, не 
сказал. М ежду прочим, эту информа
цию я слышал от многих людей из ок

ружения Саакашвили. Саакашвили и 
Буш встретились 16 марта. В конце ап
реля эта информация поступила ко 
мне из многих источников. Я попытал
ся проверить сначала у американцев, 
которые категорически опровергли ее, 
по то м -у  Саакашвили.

- После вашего вы ступления в об
ществе, несомненно, возникнет ло
гический вопрос -  если вы знали, кто 
такие Саакашвили и его власть, по
чему согласились стать послом?

- Я знал, что существовала большая 
опасность начала войны - как со сторо
ны России, так и со стороны Грузии. 
Войну хотели и Россия, и Грузия. Я со
гласился стать послом как раз затем, 
чтобы убедить обе стороны, что мы мо
жем сосуществовать и без войны. Счи
таю, что решить эту проблему важнее, 
чем говорить о ее существовании.

- Что вы думали, когда работали 
над пиаром Михаила Саакашвили на 
президентских выборах?

- И на это у меня есть аргумент. По
пытка привести сюда Бадри Патарна- 
цишвили - российский проект. Если 
бы Бадри не допустил драматичную 
ошибку, у него был большой шанс по
бедить Саакашвили. Я помог Саакаш
вили потому, что в лице Бадри Патар- 
кацишвили мы получили бы российс
кие интересы в Грузии. Между двух зол 
я выбрал наименьшее...

- Вы жалеете о чем-нибудь?
- Я жалею только об одном: после 

«революции роз» 2003 года я безапел
ляционно оставил все, что было сде
лано совместно, группе, которая при

шла к власти. Наверное, было бы луч
ше с первого же дня встать в режим 
строгого оппонирования, спорить и 
своевременно говорить о том, что мне 
не нравилось. Однако в тот момент это 
было бы абсолютно непонятно для об
щества, решили бы, что я амбициоз
ный, и т.д.

- Еще одно скандальное заявле
ние, которое мы выслушали от вас, 
что вы требуете возврата доли «Рус- 
тави-2».

- Я как бывший владелец «Рустави- 
2» собираюсь внести в суд иск против 
Саакашвили с требованием вернуть 
мне эту компанию. Я требую этого не 
для себя. Как только «Рустави 2» вер
нется ко мне, с той же секунды она ста
нет собственностью грузинской ж ур
налистики, общества. Известно, что я 
не был 100-процентным владельцем, 
собираюсь требовать свою долю и 
передать ее обществу. Надеюсь также, 
что телекомпания «Имеди» будет воз
вращена законному владельцу. Не
смотря на мое отношение к бывшему 
владельцу «Имеди», считаю, то, что 
происходит сегодня, несправедливо. 
«Имеди» управляется людьми, кото
рые не должны вмешиваться в дея
тельность телевидения. Сегодня «Име
ди» реально контролирует [йги Угула- 
ва, то есть Михаил Саакашвили, это. 
по-моему, ни для кого не секрет. Поче
му мэр города должен контролировать 
«Имеди»? Справедливость должна 
быть восстановлена!

Нато ПОЦХИШ ВИЛИ
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Так жить нельзя__
Август овское  противостояние  

больнее всего ударило  по русским  
и  грузинам, ж ивущ им  по те сторо
ны  "баррикад" Что ж е  делать целой  
арм ии  м и р н ы х  жителей, п о  воле  
судьбы оказавшихся в  стане "врага"? 
Русско-грузинский вопрос ком м ен
тирует политик и  журналист  Л али  
М орош кина.

- Насколько мне известно, нала
живанию  русско -грузинских о тн о 
шений неплохо способствовал и з
даваемый вами ж урн а л  "Домино". 
Были и спрос и предложение. И все 
же ж урнал  прекратил сущ ествова
ние. Почему?

-Д ело в том, что это был, практи
чески, единственный журнал хороше
го качества -вданном  контексте. Его, 
кстати, можно было приобрести и в 
Москве. "Домино" говорю с уверенно
стью, читали с интересом. Журнал 
рассматривал очень серьезные поли
тические темы. В том числе, на стра
н и ц е  редактора. Я как редактор, ду
маю, достаточно остро реагировала 
на текущие политические явления. А 
еще там были статьи наших журна
листов - интересные, естественно, 
критические. Журнал объемом в во
семьдесят страниц, половина из ко
торых посвящалась политике. Изда
вался он ежемесячно. Писали обо 
всех событиях, которые произошли в 
стране за месяц, делали прогнозы... 
Так что считаю - этот журнал был и 
очень актуальным. Он начал выходить 
в 2005 году и просуществовал всего 
год.. "Домино" стоил всего три лари, 
а обходился мне гораздо дороже. 
Всем известно - для того, чтобы в из 
дание "пришла" реклама - необходи
ма политическая воля руководства 
страны. Естественно, после напеча
танных нескольких колких статей, рек
ламы не стало сразу. А содержать та
кие журналы, повторяю, очень трудно 
без рекламы, это дорогое удоволь
ствие.. После того как закрыли "Вест
ник" в (рузии, практически, не оста
лось медиа - органа, который переда
вал бы реально - что у нас происхо
дит. Понятно, на русском языке. "Вес
тник" был необходим не только для 
русских, а для всего русскоязычного 
населения, которого очень много в 
стране. Как я вам уже говорила ранее, 
я десять лет руковожу неправитель
ственной организацией "Моя (рузия" 
Я знаю, это большая проблема, когда 
люди не м огут получать прессу на по
нятном им языке и не имеют пред
ставления, что происходит в стране. 
Поэтому очень много экземпляров 
"Домино" раскупалось в Марнеули, 
Самцхе-Джавахети. Я понимала - эта 
"пища" людям нужна. Тем более, что 
она не так у ж дорого стоила, чтобы они 
не могли себе ее позволить. Возник
ла и еще одна проблема. Уже не 
"сверху1; а "снизу1; если можно так вы
разиться. Я говорю сейчас о дистри
бьюции. Нас вытесняло "свое", гово
рящее на русском языке, издание, 
разве что более, увеселительное, 
аполитичное. А все дело в том , что 
человек, лично занимающийся дист
рибьюцией - владелец нескольких то
чек, где продается пресса. И у него был 
личный интерес, чтобы мой журнал 
не попал на прилавок, и конечно ж ур
нал сразу ушел "в подполье". Нет, он 
как бы имелся в наличии. Но я не
сколько раз проверяла - лежит ли 
журнал на видном месте или нет. И 
очень часто его там не было. Спра
шиваю у продавцов: такой журнал 
есть? Да, есть - и доставали его отку
да-то из-под полы. Очень трудно удер
жаться, когда все сводится к матери
альному. Это нереально...

- Хотелось бы поговорить о реа
лии сегодняш него дня. О том , что

мне казалось всегда как раз таки не
реальном: вооруж енном  конф лик
те м еж ду Россией и Грузией. Ваше 
видение темы...

- Я начну с того, что на протяжении 
нескольких лет грузинская сторона 
назначала послами (рузии в Россию 
людей, которые, элементарно, не вла
дели русским языком. Мало того, они 
не знали русскую культуру, у них не 
было точек соприкосновения с этой 
нацией вообще. Как и желания как-то 
расширить свои познания. Когда ты 
едешь в огромную , состоявш уюся 
страну и не можешь дву х слов связать 
- это очень оскорбительно для рус
ской стороны. Я ничего не имею про
тив, к примеру, Эроси Кицмаришви- 
ли, но и он, по-моему, не причастен к 
российско-грузинским переговорам. 
Кстати, три года назад рассматрива
лась и моя кандидатура на этот пост, 
но ее отклонила Саломэ Зурабишви- 
ли, бывшая в то время была м ини
стром иностранных дел (рузии. Поче
му? На НТВ еще тогда прошел один 
сюжет. Русские там говорили - когда 
(рузии было тяжело, когда ситуация 
была накалена, мы послали к вам Вла
димира Чхиквишвили, у которого гру
зинские корни. Он -то грузинским вла
дел. И это был жест доброй воли. Ког
да посылаешь этнического грузина в 
(рузию, понимаешь - он много хоро
шего сделает. Вот, если и вы пришле
те к нам, проговаривалось в сюжете, 
Морошкину, было бы неплохо. Мы ее 
знаем по статьям, по МИДу. И, прав
да, мне ведь приходилось часто ез
дить в Москву в командировки. Жела
ние России было отв ер гн уто . Не 
скрою, у меня есть здоровые амби
ции попасть в М оскву именно в каче
стве посла. Я м огу объяснить, поче
му. Мама - родом из Сочи. Сегодня 
мой дядя руководит грузинской диас
порой в Пластунке, очень престижном 
районе около Сочи. А это 95 процен
тов компактного населения грузин. 
Они - уже четвертое поколение, живу
щее там. Я м огу сказать, что дядя и 
другие родственники приютили в свое 
время абхазских беженцев, которых 
содержат на протяжении стольких 
лет. И когда в прошлом году дядю при
гласили, как представителя диаспо
ры, наДень независимости (рузии, он 
отказался. Наши власти не могли его 
уговорить, это сделала я.

- А  в чем было дело?
- Дядя сказал им - (рузия ничего 

для нас не делает, так с чего вы сей
час о нас вспомнили. Вы понимаете, 
в чем дело. Не так давно было откры
то грузинское консульство в Сочи. Так 
консулом прислали человека, кото

рый собрал по 200 долларов с каждо
го беженца и, просто-напросто, сбе
жал с деньгами. Это ж уткий  факт. 
Учитывая, что люди столько лет уха
живают за беженцами, дома им пост
роили, зарплату выдают. И вдруг та
кое! Единственная надежда тогда 
была восстановить консульство, и не 
воспользоваться этим, прислать не
чистоплотного человека? Диаспора 
решила - мы больше не пустим нико
го на нашу территорию, если, конеч
но, не будем знать его лично. Хватит, 
один раз очень сильно обожглись на 
этом деле. Так вот, дядя сказал, если 
вы пришлете Лали, я сам буду платить 
ей зарплату, у нее оф ис будет и ма
шина. И это ведь связь с (рузией, с 
нашей исторической родиной. На что 
он получил отказ. Я бы работала в 
Сочи консулом. Конечно, в том  слу
чае, если бы мы еще раз получили 
разрешение с российской стороны. 
Путин ведь после этого случая при
крыл "контору" сказав - раз вы не хо
тите сами со своими людьми нор
мально контактировать, вам консуль
ство просто не нужно. И чья вина в 
этом? Российской стороны? Есте
ственно, наша. После этого я высту
пила с предложением, которое, к сло
ву, тоже было отвергнуто. Да, консуль
ства больше нет, но я предложила 
выход, п р акти кую щ и й ся  во всем  
мире. Можно работать в Москве и ку
рировать южное направление, южные 
города России. Я бы открыла там Гру
зинский дом, да много чего могла еще 
сделать -  планы у меня были боль
шие. Но власти недопоняли всей се
рьезности предложения...

Понятно, очень серьезная тема для 
(рузии - вопрос Самцхе - Джавахети. 
Но упустить Сочи, где столько грузин?

Сейчас вот мы отвернулись от Рос
сии. Как можно отворачиваться от 
нее, если сама Европа умоляет, что
бы Россия вошла в ВТО? И Европе 
стало понятно-лучше дружить с Рос
сией и тем  самым держать ее в ка
ких-то рамках. Иначе она сделает то, 
что хочет. А то, что Россия - им перс
кая страна с им перским и амбиция
ми... Так зачем еще больше дразнить 
такую большую страну, которая д и к
тует свои правила всей Европе? Мы 
и так спровоцировали ее против Рос
сии. Чего Европа нам очень долго не 
простит. М ожет быть, в дипломати
ческих речах не так видно, но это 
ф акт, понятный всем. От нас отвер
нулась Европа. От нас отвернулась 
Америка. Может быть, какие-то граж
данские лица должны заняться уре
гулированием конфликта с Россией? 
Те, которые одинаково приемлемы

И р  для обеих сторон. Я первая выс
тупила против российской  аг
рессии , стояла у П осольства 
России в Грузии. Никто не может 
меня назвать агентом России. Я 
никуда не уехала из Тбилиси, 
когда началась война, это м о гут  
подтвердить м ногие. Но сегод
ня другие реалии, и если мы не 
начнем искать пути примирения 
с Россией, то только проиграем. 
В конце концов, нельзя забывать 
о том , что более миллиона гру
зин ж ивут и работают в России, 
помогая прокорм иться  своим  
семьям. А вы знаете, что им  уже 
очень тяжело? Если даже у меня 

, - проблема с русской ф ам и л и 
ей... Если вы помните, я прове
ла собрание русских, прожива
ющих в Грузии. На нем присут
ствовали тогда правозащ итник 
П а н ф и л о в  и Н е кр а с о в  - он 
ф ильм  снимал, и я его пригла
сила. Приш ли в основном  ж ен
щины, которые долго меня бла
годарили за актуальность. А по

чему? У них уже возникли проблемы
- с соседями, к примеру. Им говори
ли, вы р усски е , ухо д и те  отсю да. 
Если мы не можем с нашими же граж
данами, а они - граждане Грузии, 
иметь нормальные отнош ения, как 
мы м ож ем  требовать от российской 
стороны, чтобы наших граждан там 
приютили и в тепле держали. Но я не 
вижу серьезной заинтересованнос
ти вывести страну из кризиса взаи
моотнош ений с Россией. И уж  коли 
никто не начнет поднимать этот воп
рос, я готова заняться им, есть у меня 
такая амбиция. Невозможно же про
должать наблюдать, как рушатся мно
говековые связи двух единоверных 
стран -  и стор и че ски е , духовны е , 
культурные, торговые... Пора, нако
нец, понять, что ником у не нужны 
наши мандарины, чай и вино, кром е 
России. Это была большая глупость
- уверять, что китайцы купят наше 
вино. В Европе есть хорош ее деш е
вое вино, например, чилийское, ко
торое давно завоевало рынок. Как, 
впрочем, и ф ранцузское, которое, 
кстати, дешевле нашего. Европейс
кий рынок для нас закрыт. М еж ду 
прочим, и сейчас в Россию окольны
ми путям и  вы возится наше вино, 
продается там под российскими эти
кетками. Разве это не говорит о том, 
что мы теряем  рынок, свое ниш у на 
нем?

У тве рж д а ть , что  мы по л учи л и  
что-то хорош ее из всего того , что 
произош ло в а в гу с т е -п о  м еньш ей 
мере, нонсенс! Мы потеряли гено 
ф онд, потеряли репутацию в глазах 
А м е р и ки  и Европы . П о то м у  что, 
нельзя постоянно кричать -  п о м о 
гите, подайте м илосты ню ! П особи
те деньгам и  и силой ! Страна сама 
должна ум еть самостоятельно про
держаться, постараться быть сам о
достаточной. Есть страны по м е н ь 
ше нас, но я никогда не слышала, 
чтобы они молили о помощ и, жало
вались. Позиция пиявки -сид еть  на 
чьей-то шее и сосать кровь, непри
емлем а и долго  не "проработает". 
Всему есть предел. Так нельзя жить. 
Нельзя ничего не делать и при этом 
прекрасно существовать. Трудиться 
надо всем и, кстати, рано по утрам  
вставать. Н евозм ож но  ж ить  в том  
ритм е, в ко тором  ж ивет (рузия. И 
парадокс, который все подчеркива
ют - переполненные рестораны .Это 
постоянное желание есть, пить и 
плясать, и при этом  не работать, 
сильно раздражает. Во всяком  слу
чае, меня.

Диана Ш ЕРЕШ АШ ВИЛИ
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МНЕНИЕ

Малхаз Гулашвили: «Необходимо принятие
Пакта нейтралитета Кавказа»

Э нсилю зивное  интервью «Ново- 
ст и-Азербайджан» с основателем  
и  учредит елем  М ед и а  холдинга  
Сеогд/ап б  т ез, президент ом Ц ен 
тра стратегических и ссле д ова ни й  
«А гри» М ал ха зом  Гулашвили, п р и 
ним авш им  участие в работе прохо 
д и в ш е й  в Б а к у  м е ж д у н а р о д н о й  
ко нф е ре нц ии  на тему «А зербайд
ж а н  в  X X I  веке  -  стратегия усп е 
ха»:

- Расскажите о вашем предлож е- 
нии  п о л и т и ч е с к о го  р а з в и т и я  
стран Кавказа, с которы м  Вы вы с
ту п и л и  на конф еренции?

- На конф еренции были затрону
ты очень важные темы, касающиеся 
б е з о п а с н о с т и  К а в ка за , и зд е сь  
очень важен м ом ент - кто будет иг
рать ключевую  роль в этом  вопро
се. Я вы ступил со своим и  сообра
ж ениям и. Ситуация в регионе не 
представляется мне безоблачной. В 
нашем регионе происходят очень 
серьезные процессы, идет реальная 
борьба за Кавказ, в которой Россия 
обороняется под натиском  Запада. 
Та война, которая шла на тер ри то 
рии Грузии, была частью  борьбы  
России и США. К сожалению, сегод
няш ние власти [рузии дали возм ож 
ность геополитическим  силам стол
кнуться  именно на наш ей тер ри то 
рии, и 'я  не исключаю , что если эта 
война будет продолжаться, она зат
ронет и территорию наших соседей.

Считаю, что всем наш им странам 
надо работать не по консервации, а 
по разряжению латентных и горячих 
конф ликтов, которы е остаются на 
Ю жном Кавказе, а для этого необхо
дим о найти новые подходы и конст
рукцию  отнош ений. Я предлож ил 
участникам  конф еренции прийти к 
принятию  Пакта нейтралитета Кав
каза, или же концепции нейтралите
та всех кавказских стран. А конф лик
тные очаги -  это Карабах, Абхазия, 
Южная Осетия. Вокруг них необхо
дим о создать совместные эконом и
ческие зоны, найти общ ий язы к в 
развитии совм естного  бизнеса, па
раллельно с которым будут налаже
ны социальные и личные связи. Мы 
должны прийти к пониманию важно
сти добрососедских отнош ений. Вы 
же знаете, что на Кавказе хорош ий 
сосед лучшедальнего родственника.

Д ля того , чтобы  гарантировать  
создание и сохранение такой обста
новки, мы должны, естественно, опи
раться на внеш ние силы, а самые 
сильные мировые игроки, интересы 
которы х естественны м образом  ка
саются Арм ении, Азербайджана и 
Грузии -  это Иран, Турция и Россия. 
Евросою з, Китай и США такж е  не 
м о гу т  оставаться в стороне от кав
казских событий. Эти «большие и г
роки» должны пом очь сохранению  
м ира на Кавказе.

Последние события показали, что 
чужих конф ликтов  не бывает, тем  
более на Кавказе. Если наши столк
новения продолж атся, это м ож ет 
быть чревато третьей мировой вой
ной. Хотя, я считаю, что война уже 
идет, просто в другом формате. Глав
ное, чтобы она не переросла в горя
чий конф ликт.

Сейчас в м ире  наблюдается ф и 
нансовый кризис, падает стоим ость 
нефти, что сказывается на эконом и
ческом  потенциале неф теэкспорти
рующ их стран -  Ирана, Казахстана, 
России и Азербайджана. С другой 
стороны , новы й пр ези д е нт СШ А 
Обама на деле остается привержен

ным политике прежней, антироссий- 
ской администрации, если судить по 
том у окруж ению , которое он соби
рает в «Белом Доме». Эти ф акторы 
стим улирую т принятие странами 
региона новой концепции м еждуна
родных отнош ений. Россия должна 
стать лидером  на новом евразийс
ком  пространстве, прим ером  для 
подражания, а не источником  стра
ха.

- Как оценили ваше предложение 
д р уги е  уч а с тн и ки  конф еренции, в 
первую  очередь, россияне?

- Участник с российской стороны 
выразил свое одобрение услыш ан
ному, но перевел разговор на поли
тику , которую  проводит Азербайд
жан. Я считаю , что А зербайд ж ан  
действительно проводит политику  
нейтралитета, такой же линии пове
дения должна придерживаться Гру
зия, и тогда к наш ему поним анию  
региональной политики обязатель
но придет Армения. Азербайджан не 
объявляет нейтральную политику, 
он заявляет, что будет д руж ить  со 
всеми, но я считаю, что нашим стра
нам следует придерживаться более 
активного нейтралитета. Азербайд
жан играл и играет очень важную 
роль в урегулировании российско- 
грузинских отнош ений. Азербайд
жан был первой страной, ноторая 
помогла нам в дни войны с РФ, мы 
всегда чувствуем  вашу поддерж ку. 
Рядом с нами стоит б р а т -а зе р б а й - 
дж анский  народ, это и власть, и об
щ ественность, все без исключения.

Что сам ое главное -  в Баку уже 
проводилась международная конф е
ренция, на которой  обсуж д ал ась  
инициатива проведения российско- 
грузинского диалога. Этот диалог со
стоялся, сегодня он продолжается на 
более вы соком  уровне. По инициа
тиве члена общественной палаты РФ 
М аксим а Ш евченко мы создали со
вместную  ком иссию , реш ив теснее 
работать друг с другом , поскол ьку  
это не делают официальные власти. 
О бразовавш ийся вакуум  надо за
полнить. Мы подключили к этому об
щ ественность Грузии, и я, как пред
седатель с грузинской  стороны , ду
маю, что мы посетим  М оскву с вли
ятельной делегацией, состоящ ей из 
деятелей культуры, политики, духо
венства и спорта [рузии. Поездка на
мечена на начало декабря.

- Грузинская вл асть  не п р оти в  
ваш их ко н т а кто в  с р о с с и й с ки м и  
деятелями?

- Я обсуж дал этот вопрос с пред
седателем Парламента Грузии, ска 

зав, что такие  контакты, диалог яв
ляются единственны м  выходом из 
создавшегося положения. И получил 
согласие.

- Но р уко в о д ств о  России не счи 
тает, что м е ж д у  ваш ими странам и 
есть какие -то  проблемы. По рито 
рике  К р е м л я , А б хази я  и Ю жная 
О сетия  -  н е за ви си м ы е  го с у д а р 
ства, а Россия признает тер ри то 
ри ал ьную  целостность  Грузии, ес
тествен н о , без эти х  тер ри то ри й . 
Считаете ли вы, что ваши пока нео
ф ициальны е ко нтакты  с российс
ко й  с то р о н о й  м о гу т  п р и в е с ти  к 
р аскручиванию  собы тий в обрат
ную  сторону?

- Когда Запад признал независи
мость Косово, Россия грозилась от
ветить признанием  независимости 
Абхазии и Южной Осетии, но не сде
лала это. Потом как будто для Рос
сии и Саакашвили поставили капкан 
-  РФ признала Абхазию и Южную 
Осетию независимыми республика
ми, и т у т  же взорвалась Ингушения, 
пошли теракты в Дагестане. Там это 
происходило и раньше, но после вой
ны в (рузии военные события на Се
верном  Кавказе ускорились. Я не 
считаю, что Грузии выгодно пом о
гать силам , разруш ающ им Россию. 
Напротив, наши страны должны най
ти общ ий стратегический путь, по
м огать друг другу  в каком -то  ином 
ф орм ате. Я не знаю, будет ли это 
Грузинская федерация или конфеде
рация -  это нужно обсуждать с аб
хазами и осетинами. Такой диалог на 
общ ественных началаху нас с ними 
ведется, и есть первые обнадежива
ющие результаты. Мы встречались 
в Анкаре с влиятельными абхазски
ми и югоосетинскими общественны
ми деятелями, которые трезво пони
мают суть  происходящ их процес
сов. Я им  сказал: Бог покажет, кто 
из нас будет зависимы м, а нто неза
висим ы м . Но в любом случае, мы 
должны ж ить на Кавказе, оставаясь 
хорошими соседями, не должны друг 
друга ругать, а д о говариваться  о 
том , что сегодня возможно.

- Вы считаете, что Крем ль позво 
лит вам, абхазам и осетинам , до
говориться?

- Я считаю, что для России такой 
подход крайне необходим потому, 
что она стоит перед лицом тяжелей
ших экономических проблем. У Рос
сии огромны е территории, которые 
необходим о осваивать, улучш ать 
жизнь живущ их там людей, которые 
до сих пор обходятся без дорог, газа 
и света. У России намного более важ

ные проблемы со своим  Черном ор
ским  ф лотом. Вот о чем им надо ду
мать, и вот о чем нам надо с Росси
ей вести диалог. Причем, этот диа
лог должны вести не только оф ици
альные люди, но и общ ественность, 
которая такж е  ответственна перед 
своим  народом. К сожалению, до 
сих пор грузинская общественность, 
народная диплом атия к урегул иро 
ванию российско -грузинских отно
ш ений не привлекалась. Мы с еди
ном ы ш ленникам и реш или, что об 
щ ественность наших стран надо ак
тивнее привлекать к разреш ению  
конф ликтов. То же касается общ е
ственности  А зербайдж ана, А рм е
нии, Турции и Ирана.

- Крем ль заявляет о готовности  
диалога с Грузией, но в лице следу
ющ его ее президента , не М. Саа
каш вили. В озм ож на  ли смена вла
сти  в Грузии, особенно в свете по 
раж ения вашей страны  в войне с 
Россией?

- Конечно, геополитические  про
цессы, идущ ие вокруг Грузии, гово
рят о том , что идет война за влия
ние в Грузии. Американцы  не хотят 
ослабления своей роли, стараются 
не упустить грузинскую  власть из 
своих рук. Не знаю, сохранят ли они 
Саакашвили, или поставят на его 
место нового человека, но в любом 
случае Европе и США придется счи
таться с российским и  интересами, 
так же, как и с гр узи нски м и  нацио
нальными интересами, не забывая, 
конечно, своих, [рузия такж е  заин
тересована в целостности Российс
кой Ф едерации, так как ее распад 
м ож ет стать ги гантской  катастро
ф ой для всего мира. Я думаю, что 
после всего, что случилось в Грузии, 
Запад будет жестче действовать в 
нашем регионе, но не военны ми, а 
финансовыми средствами, наезжая 
на российские  интересы. Не оста
нется в долгу и Россия. При этом 
А зербайдж ану, Грузии и Арм ении 
важно найти такую ф ормулу взаимо
действия, чтобы война гигантов не 
шла на нашей территории.

- А  м ож ет Грузии п о с ту п и ть  так: 
на время забы ть об А бхазии и Ю ж 
ной О сетии, и приняться  за с тр о и 
тел ьство  богатой , д е м окра ти че с 
кой  и процветающ ей Грузии -  чл е 
на НАТО и Е вросою за . Абхазы  и 
осетины , в и д я , что рядом  с ним и 
ж иве т  новая кавказская  Ш вейца 
рия , сам и  н е и зб е ж н о  п о ж е л а ю т 
стать членами этой «ш вейцарской 
ко н ф е д е р а ц и и »  и в ы й ти  из под 
кры ла РФ , и збе ж ав , та ки м  обра
зом , участи  вечно вою ю щ его Се
верного  Кавказа.

- Эту идею я поддерживаю, но я 
против забвения Ю жной О сетии и 
Абхазии. С ним и  обязательно нуж 
но вести диалог, но не военны ми 
средствами. Я всегда говорил, что 
военные действия обязательно при
ведут нас в тупик, (рузии надо встать 
на путь демократического, экономи
ческого развития. К сожалению, у 
[рузии сейчас изъяны в дем окра 
тии, о чем всегда говорила наша оп
позиция. Нам нужно возвращать не 
территории, а наши братские наро
ды. До сих пор. когда я встречаюсь с 
абхазам и и о сети нам и , я не чув
ствую вражды с их стороны, и не счи
таю их врагами. У нас одни, кавказ
ские обычаи, и мы готовы к друж ес
ком у диалогу.

Кямал АЛИ
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«Влияние конфликта на бизнес»
Ассоциация молоды х эконом ис

тов Грузии провела презентацию  
исследования «Влияние конф ликта 
на бизнес» . М е р о п р и я т и е  бы ло 
проведено в рамках проекта «Улуч
ш ение бизнес-среды  в Грузии» при 
ф инансировании С1РЕ. Целью ис
следования представляло влияние 
августовских  собы тий в Грузии на 
развитие бизнеса. По данному воп
росу было и зуче н о  м нение  1000 
бизнесменов.

По мнению абсолютного большин
ства опрошенных, конф ликт оказал 
негативное влияние на развитие биз
неса. Бизнес 24 респондентов непос
редственно пострадал от российской 
агрессии.

Для 70% опрошенных процесс про
даж осложнился, однако интересно, 
4*56 кризис отразился больше на со

стоянии крупных компаний, чем на бо
лее малых.

71% респондентов считают, что 
объем продаж снизился из-за сниже
ния потребительского спроса. Воз
можно, в краткосрочном периоде до
ходы населения не так значительно 
снизились, хотя потребитель отдает 
предпочтение накоплениям - покупке 
товаров не первой необходимости.

Необходимо учесть, что конфликт 
нанес один из сильнейших ударов по 
сфере туризма. У 45% представите
лей сферы туризма объемы продаж 
снизились на 80%-100%.

28% респондентов до конфликта 
планировали расширение своего биз
неса разными путями, из которых толь
ко 12% смогли достичь своих целей.

По оценкам опрошенных бизнесме
нов, бизнес в среднем за 6 месяцев

сможет реабилитироваться, а в слу
чае оказания помощи срок может и 
ополовиниться.

По оценкам 66% участвующих в ис
следовании лиц, для помощи бизнеса 
будет желательно обеспечение дос
тупности дешевого кредита.

По мнению бизнесменов, в реаби
литации бизнеса самая большая роль 
отводится государству (58%) и само
му частному сектору (54%).

В заключение планируется презен
тация «Настольной книги бизнеса», 
подготовленной в рамках вышеуказан
ного проекта. Основной целью публи
кации является обеспечение предпри
нимателей и других заинтересован
ных лиц необходимой информацией, 
дать им  советы и рекомендации по 
эф ф ективном у управлению бизне
сом.

Совместный проект
Презентация программы «Профессиональная подготовка для трудоустройства»

Нотэ Вешапидзе сейчас работает 
рекламным агентом в компании Ые\л/ 
Сеогд|‘ап роНдгарНу. Его трудоустрой
ству во многом способствовала про
грамма «Профессиональная подго
товка для трудоустройства».

Она была осуществлена профсо
юзом работников профессионально
го образования и квалифицирован
ных кадров и студентов Грузии и аме
риканским еврейским распредели
тельным комитетом «Джойнт», выде
лившим в этих целях грант.

Презентация программы состоялась 
в Тбилисском еврейском общинном 
доме в связи с завершением курса обу
чения в рамках данной программы.

В презентации приняли участие 
вице-спикер Русудан Кервалишвили, 
председатель комитета Парламента 
Грузии Отар Тоидзе, представители 
Посольства Израиля в Грузии, мини
стерств по делам беженцев и рассе
лению, образования , еврейских 
организаций.

В ходе обучения 54 человека были 
подготовлены по 3 специальностям - 
страховой агент, рекламный агент, 
портной одежды со знанием элемен
тов конструирования. Часть прошед
ших курс обучения лиц- это беженцы.

У частники  програм м ы  прош ли 
двухнедельную практику в Израиле, 
в учебном  центре «МАШАВ». Они 
были отобраны на основании тести
рования. Курсы, учебные предметы и 
материалы полностью финансирова
лись программой. Выпускники полу
чили специальные сертификаты -  они 
были вручены на презентации пред
седателем Профсоюза работников 
профессионального образования и 
квалифицированных кадров и студен
тов Грузии Денисом Давиташвили, а 
также предложения о трудоустрой
стве. Их дипломные работы оценило 
профессиональное жюри. С 15 октяб
ря обучение начали еще 132 челове
ка. На этот раз курсы охватывают 6 
специальностей.

«Б езум н ы й  п а р ф ю м »Право работать 
на оккупированной 
территории получили 
27 компаний

Исходя из государственных инте
ресов Грузии, на основании решения 
правительства, 27 компаниям дано 
право вести предпринимательскую 
деятельность на оккупированной тер
ритории.

Об этом на пресс-конференции за
явил министр энергетики Грузии Алек
сандр Хетагури.

По словам министра, это решение 
правительства было необходимым в 
соответствии с законом «Об оккупиро
ванных территориях», чтобы компа
нии, которые работают на оккупиро
ванной территории, не оказались вне 
закона.

Среди этих компаний оказались 
«ИнгуриГЭС», каскад «ВарднилГЭС», 
«КодориГЭС», «Мшенсервис», «Мер
курий плюс», Нефтегазовая корпора
ция Грузии, грузинский филиал Тру
бо п р ово д н о й  ко м п а н и и  Грузии, 
«Энерго-Про Джорджия», «Теласи», 
«Сакэнерго ремонт», «Сакрусэнерго» 
и др.

По заявлению Хетагури, для этих 
компаний допущено исключение, что
бы они ограниченно могли осуществ
лять свою деятельность на оккупиро
ванных территориях.

Выставка изысканных арома
тов, десятки чарующих запахов, 
надёжно запечатанных в флако
ны редких и привлекательных 
форм...

В течение месяца в Тбилис
ском историческом музее-Нар- 
васла проходила уникальная вы
ставка флаконов для духов, орга
низованная посольством Фран
ции в Грузии, Центром француз
ской культуры им. Ал. Дюма и На
циональным музеем Грузии.

Название выставки - «Безум
ный парфюм». Действительно, 
трудно остаться равнодушным в окру
жении "ароматных" брендов, создаю
щих особую благоуханную ауру.О ни 
предназначены как женщинам, так и 
мужчинам.

Эта выставка стала результатом 
совместной творческой деятельности 
мастеров визуального искусства и 
производителей духов. Она подчерки
вает органичную взаимосвязь эстети
ческой и визуальной сторон, отмеча
ют организаторы .

На ней были представлены самые 
престижные французские производи
тели флаконов - ВассагаБ Раепга, 
БаИдие. 1а Ропбабоп сГеШгерпзе 
Вегпагбаиб, 1а МапиГасШге №йопа!е бе 
Зеугез, которые выпускают изделия, 
имеющие не только практическое на

значение, но и высокую художествен
ную ценность.

Вот только несколько названий ра
бот, которые были представлены на 
этой выставке «Волшебный гриб», «Са
кура», «Белая ночь», «Парфюм слезы», 
«Автомобиль А-9»...

Духи рождаются в результате вол
шебного слияния нескольких молекул 
и рассказывают об индивидуальных 
задумках своих создателей. Таким об
разом они приобретают статус произ
ведения искусства и бездушный пред
мет становится духовным организ
мом, отмечалось в пресс-релизе выс
тавки.

Побывав на выставке «Безумный 
парфюм», в этом можно было убедить
ся воочию.

Ставка
рефинансирования
снижена

Комитет по монетарной политике 
Нацбанка Грузии принял решение сни
зить ставку рефинансирования на 100 
базисных пунктов до 9% годовых, - со
общили в Нацбанке.

Решение было принято на заседа
нии комитета .

На заседании было отмечено, что на 
мировых финансовых рынках по-пре
ж нем у наблюдается неопределен
ность, однако все больше растут ожи
дания глобальной рецессии.

Согласно прогнозам, на междуна
родных рынках снизится потребление, 
что отразится на экспорте из Грузии. 
Исходя из ситуации на мировых рын
ках и августовского конфликта, сни
зился объем местных и иностранных 
инвестиций в страну, что в свою оче
редь уменьшит потребительские рас
ходы.

Несмотря на снижение импорта, с 
учетом указанных выше ф акторов, 
рост ВВП в Грузии в 2008 и 2009 годах, 
по отношению к предыдущим перио
дам, замедлится.

Выделенный Грузии пакет междуна
родной помощи значительно смягчит 
влияние негативных факторов, в част
ности, позволит использовать ф ис
кальные рычаги в увеличении капи
тальных расходов, что будет способ
ствовать экономической активности, 
- считают эксперты Нацбанка.

На международных рынках цены на 
основные группы товаров продолжают 
снижаться, что увеличивает риск деф
ляции, в результате уровень инфляции 
может оказаться ниже прогнозного. На 
снижение цен также влияет низкий 
темп роста денежных агрегатов.

С целью преодоления негативных 
факторов. Комитет по монетарной по
литике принял решение о смягчении 
монетарной политики и снижении став
ки рефинансирования.

На выставке в Риге 
будет представлен 
проект по Грузии

В Риге 25 ноября откроется ф ото
выставка "БАТУ1)А ЭСЮаз РАЗ АШ Е" 
(«Латвия отправляется в мир»), совме
стно организованная МИД Латвии и 
обществом "СБЕЙ БаЛ/ца" и посвящен
ная вкладу Латвии в международное 
сотрудничество и программы разви
тия.

Тематикой выставки будет освеще
ние реализации программ поддержки 
в разных странах. Вместе с другими 
проектами будет представлен проект 
по охране природы и управлению от
ходами в Грузии. Об этом «Свободной 
Грузии» сообщ или в пресс-центре 
МИД Латвии .

Выставка пройдет в центральном 
зале Рижского железнодорожного вок
зала. В мероприятии примут участие 
представители Министерства иност
ранных дел и неправительственных 
организаций, принимающих участие 
в разработке и реализации программ 
поддержки.

Во время выставки будет предостав
лена возможность не только ознако
миться с проектами, реализованными 
МИД Латвии и НПО, а также конкретно 
обсудить с экспертами по развитию 
уже реализованные Латвией програм
мы и дальнейшие перспективы.

Выставочные стенды ознакомят по
сетителей с проектом по водоснабже
нию в Афганистане, проектом по ох
ране природы и управлению отходами 
в Грузии, проектами по качеству про
довольственных продуктов в Украине 
и Молдове, и другими реализованны
ми Латвией проектами поддержки.

Выставка продлится до 10 декабря.
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Независимость или зависимость?
К о р о т к о  о  п о л и т и к е

Договор «О дружбе, сотрудничестве 
и взаимопомощи», ратифицированный 
российской Госдумой - это лишь логичес
кое продолжение тех неофициальных 
отношений, которые сложились между 
Абхазией и Россией с самого начала вой
ны 1992 г Официально же первые потеп
ления в отношениях были обозначены в 
1999 г., когда Российская Федерация от
менила ограничение на выезд из Абха
зии мужчин призывного возраста. (Это 
ограничение было введено в 1994 г -  пос
ле начала первой чеченской войны.) В 
том же 1999 г в регионах России (Адыгее, 
Башкортостане, Кабардино-Балкарии, 
Карачаево-Черкесии, Краснодарском 
крзе, Ростовской области, Татарстане), в 
Санкт-Петербурге и Москве открылись 
представительства непризнанной Рес
публики Абхазия по экономическим и 
культурным связям. Со многими регио
нами были заключены договора о куль
турно-экономическом сотрудничестве.

С 2000 г был установлен свободный 
режим ввоза-вывоза товаров на погра
ничном посту «Псоу», в 2002 г оператор 
сотовой связи «Мегафон» открыл в Аб
хазии свою дочернюю компанию «Аква
фон». Тогда же в Абхазии появились пер
вые официальные туристы из России, 
число которых в 2007 г возросло настоль
ко, что в гостиницах и домах отдыха (аг- 
ринского района не оставалось свобод
ных мест.

Наряду с этим, абхазские политичес
кие лидеры поддерживали личные кон
такты с российскими политиками. Пред
ставители Абхазии не раз обращались в 
парламент России с просьбой признать 
независимость. Интересы Абхазии лоб
бировали депутаты (осдумы Константин 
Затулин, Владимир Рогозин, генерал в 
отставке Игорь Родионов, Сергей Бабу
рин, Владимир Жириновский. Так сфор
мировался круг той политической элиты, 
с которой абхазам предстояло работать 
в будущем.

В военной сфере, по официальной 
версии, Абхазия прямых контактов с Рос
сией не имела. Но абхазская сторона 
вполне официально отстаивала необхо
димость присутствия коллективных сил 
СНГ по поддержанию мира (КСПМ), уком
плектованных российскими десантника
ми. В 2006 г фактические власти Абхазии 
протестовали против вывода российских 
военных баз из Очамчиры и Гудауты. Кро
ме того, в сентябре-октябре 2001 г воен
ные формирования Абхазии и КСПМ тес
но взаимодействовали во время опера
ции по выдворению из Кодорского уще
лья отрядов чеченского полевого коман
дира Руслана Гелаева. Так что и в воен
ной сфере были установлены прочные 
связи.

Неудивительно, что накопленный 
опыт сотрудничества практически по 
всем вопросам определил стремление 
абхазов тесно взаимодействовать с Рос
сией и в дальнейшем.

Но союз двух государств таит в себе 
не только выгоды, но и некоторые опас
ности для той же независимости.

В частности, произошел следующий 
юридический казус: признав Абхазию, 
Россия признала тем самым все ее зако
нодательные акты, а с ними и результаты 
выборов и референдумов, проводимых 
в Абхазии. Вот тут-то и таится подвох: 
если в Абхазии будет проведен референ
дум о присоединении к России, то у ру
ководства РФ появятся все основания 
считать Абхазию своим регионом. При
том, что президент Сергей Багапш и ми
нистр иностранных дел Сергей Шамба 
категорически отрицают эту возмож
ность, на самом деле нет никаких прин
ципиальных факторов, которые сдержа
ли бы эту опасность. Согласно законода
тельству Абхазии, для проведения рефе
рендума достаточно представить в Цен
тризбирком 10 тысяч подписей с заявле
нием о проведении референдума.

Предпосылки для проведения такого 
референдума в Абхазии существуют. 
Прежде всего, следует учитывать, что, 
по данным Паспортно-визовой службы 
Абхазии, 85% жителей Абхазии являются 
гражданами РФ Эта цифра вполне прав
доподобна, поскольку с 2001 г обществен
ная организация Конгресс русских общин 
проводит целенаправленную кампанию 
по предоставлению паспортов РФ граж

данам непризнанной 
Абхазии. Заметим 
также, что с 2004 г пен
сионеры Абхазии по
лучают пенсию из 
российского бюдже
та. Кроме того, не 
секрет, что уровень 
преступности в Абха
зии по-прежнему вы
сок, и правоохрани
тельные органы не 
м огут справиться с 
обеспечением обще
ственного порядка -  
так что многие жите
ли Абхазии предпочли 
бы вхождение в со
став РФ, чтобы право
порядок обеспечи
вался за счет привле
чения милицейских 
кадров из других рос
сийских регионов. К 
тому же, в составе на
селения велика доля 
армян (21%) и русских 
(11%), многие из которых тоже предпо
читают присоединение Абхазии к России. 
Можно предположить, что какая-то часть 
абхазов, особенно жителей (афинского 
района, тоже проголосует за присоеди
нение. Можно также предположить, что, 
если будет сигнал из Кремля, активно 
лоббировать это присоединение будет 
вице-президент Рауль Хаджимба -  кто- 
кто, а уж он наперекор воле Кремля не 
пойдет.

На сегодняшний день Россия сохраня
ет независимость Абхазии, поскольку 
через ее банки теперь можно будет бес
препятственно отмывать «черную» на
личность. К тому же, Россия старается 
поднять свой рейтинг в международном 
сообществе, демонстрируя, что способ
ствует становлению независимого госу
дарства. Но сама возможность присое
динить Абхазию дает хорошие перспек
тивы для шантажа руководства Абхазии.

В свою очередь, это руководство хо
рошо понимает, что в случае присоеди
нения может лишиться власти (и связан
ного с ней материального благополучия), 
поскольку в России руководство регио
нов не избирается населением, а назна
чается президентом. А уж новое руковод
ство предпочтет принимать те решения, 
которые инициирует Кремль.

В результате перед правительством 
Абхазии стоит сложная задача: обеспе
чить социальный и правовой уровень в 
республике на таком уровне, чтобы у на
селения не появилось желания присое
диниться к России.

* # *
В то время, как Россия шла на широ

кие контакты с Абхазией и способство
вала становлению государственных 
структур этой республики, другие госу
дарства заняли категорическую пози
цию: Абхазия должна остаться в составе 
Грузии. Все контакты между Абхазией и 
международными организациями осуще
ствлялись только в формате урегулиро
вания грузино-абхазского конфликта. 
Неудивительно, что в восприятии руко
водства Абхазии связи с международным 
сообществом выглядят менее привлека
тельными и перспективными, чем связи 
с Россией: Запад предлагал Абхазии раз
ные условия вхождения в состав (рузии, 
а Россия давала понять, что при опреде
ленных обстоятельствах Абхазия будет 
признана независимой. В результате 
международное сообщество фактичес
ки утратило рычаги влияния на ситуацию 
в Абхазии.

Руководство Абхазии наотрез отказа
лось впустить в Абхазию наблюдателей 
Евросоюза и ОБСЕ, которые по плану 
Медведева-Саркози должны были напра
виться в зоны конфликта. «На свою тер
риторию военных наблюдателей ЕС или 
ОБСЕ мы допускать не собираемся. Такой 
необходимости нет. Мы не создаем про
блем на Южном Навказе. Они должны 
осуществлять мониторинг там, где со
здаются проблемы, где начинаются кон
фликты (т. е. в (рузии. -  Н. Ш.)», - заявил 
президент Сергей Багапш во время ви
зита в Абхазию министра иностранных 
дел России Сергея Лаврова.

С другой стороны, 27 августа Абхазия

приняла миссию Офиса ОБСЕ по правам 
человека и демократическим институ
там. Так что Абхазия будет пытаться на
ладить отношения не только с Россией, 
но и с международными организациями. 
Но формат этих отношений Абхазия ви
дит по-своему -  исключительно в ключе 
отношений с независимым государ
ством. В частности, ООН уже получила 
от Абхазии требование сменить назва
ние своего офиса в Сухуми. Об этом за
явил Сергей Багапш 14 сентября: «Мис
сия ООН называется Миссией по наблю
дению в (рузии, и мы будем ставить воп
рос о том, чтобы поменять это назва
ние». Название, на котором настаивает 
абхазский президент -  «Миссия ООН в 
Абхазии». Тем не менее, в октябре пра
вительство Абхазии согласилось на про
дление мандата миссии, хотя министр 
иностранных дел Сергей Шамба еще раз 
напомнил о требовании сменить назва
ние. Вообще-то, Абхазия пытается нала
дить отношения с Западом. Собственно, 
поэтому ее правительство положитель
но оценило решение 11МОР и УВКБ ООН 
продолжать свою деятельность в Абха
зии. В свою очередь, международные 
организации занимают неопределенную 
позицию: с одной стороны, они говорят 
о территориальной целостности (рузии 
и осуждают решение России признать 
независимость Абхазии, с другой сторо
ны, Совет Безопасности ООН не изме
нил статуса российских военных подраз
делений в Абхазии, фактически сохра
нивших статус миротворческих сил.

Между тем, ограничение деятельно
сти международных организаций на тер
ритории Абхазии сугубо отрицательно 
скажется на неправительственном сек
торе и, как следствие, на гражданском 
обществе, (уманитарные программы, на
правленные на обучение молодежи, раз
витие СМИ, защиту прав человека, до сих 
пор проводили офисы ОБСЕ и 1)МГ)Р«Ре- 
сурсы примирения», Фонд Сороса, 
11М1СЕР и т. д. Именно эти фонды и офи
сы спонсировали тренинги наблюдателей 
перед выборами, деятельность газет, 
подготовку кадров для независимого 
телевидения и прочее. Россия, со своей 
стороны, отнюдь не заинтересована в 
развитии гражданского общества -  бо
лее того, на территории самой России 
деятельность российских неправитель
ственных и некоммерческих организаций 
ограничена законом и политикой влас
тей. Так что не исключено, что и Абхазию 
ждет то же самое.

Россия пока что не предпринимает 
никаких действий, чтобы ограничить кон
такты Абхазии с Европой и США. Но ст'о 
договора «О дружбе, сотрудничестве и 
взаимопомощи» гласит: «Договариваю
щиеся Стороны не будут участвовать в 
каких-либо блоках или союзах, направ
ленных против любой из них». На сегод
няшний день это означает ограничение 
только на связи с НАТО. Кто еще войдет 
в «черный список» враждебных блоков -  
покажет время.

Самое важное последствие этого до
говора -добровольный отказ Абхазии от 
посредничестве третьих стран в ее от
ношениях с Россией. Фактически полу
чается, что ни один договор, ни одно со

глашение с Россией не могут рас
сматриваться другими сторонами 
или организациями, не признаю
щими независимости Абхазии. То 
есть Абхазия уже не может апел
лировать к третьей стороне (Ев
ропе, США, международным орга
низациям) с требованием при
звать Россию к соблюдению усло
вий договора о дружбе.

ВОЕННЫЕ БАЗЫ
Фактически, уже решено, что 

на территории Абхазии будут дей
ствовать две российские воен
ные базы: в Гудауте и Очамчире. 
Общее количество военнослужа
щих на этих базах составит 3.800 
человек. Кроме того, в Абхазии 
остаются 3 тысячи военнослужа
щих из контингента миротворчес
ких сил СНГ Таким образом. Под 
солнцем Абхазии будет жить око
ло 7 тысяч российских военных, 
при том, что вооруженные силы 
самой Абхазии насчитывают не 
более 4 тысяч.

Военный договор между Абхазией и 
Россией пока не заключен, однако вели
ка вероятность, что в этом договоре не 
будет пункта о том, что вооруженные 
силы РФ не должны вмешиваться во внут
риполитические проблемы Республики 
Абхазия. Даже если этот пункт и войдет 
в текст договора, ничто не помешает 
российским военным взять на себя по
лицейские функции, поскольку на самом 
деле не остается легитимных институ
тов, которые могли бы ввести санкции 
или хотя бы расценить действия России 
как неправомерные.

За присутствие российской армии 
Абхазия вынуждена расплачиваться раз
витием своих регионов. В настоящее 
время российские войска обустраивают 
восточную Абхазию таким образом, что
бы она служила заградительной полосой 
в случае возобновления конфликта. На 
такой территории представляется неце
лесообразным размещать крупные эко
номические объекты. Поэтому сельское 
хозяйство Очамчирского района прихо
дит в упадок, и попыток его возрожде
ния не предпринимается. Постепенно 
будет приходить в упадок и (альский рай
он, который теряет свою стратегическую 
функцию основного поставщика сельс
кохозяйственной продукции -  ему отво
дится роль буферной зоны.

Особо следует отметить тот факт, что 
российские военные разместятся на тер
ритории страны, в которой они имеют 
право получить второе гражданство: 
договор о сотрудничестве предусматри
вает, что обе стороны беспрепятствен
но дают разрешение на получение двой
ного гражданства. Таким образом, Абха
зия может получить тысячи новых изби
рателей. При этом не стоит забывать, что 
российские офицеры привозят с собой 
на место службы и свои семьи, что еще 
больше увеличит количество избирате
лей. В условиях Абхазии, где количество 
избирателей, по официальным данным, 
не превышает 100 тысяч человек, исход 
президентских и парламентских выбо
ров в какой-то мере будет зависеть и от 
того, как проголосует российский воен
ный контингент.

Непредсказуемой становится роль 
российских военных в том случае, если 
результаты выборов президента или пар
ламента вызовут такую же реакцию, как в 
2004 г. Напомним, что в то время проиг
равшая партия Рауля Хаджимбы пыталась 
инициировать ввод в Абхазию российских 
войск с требованием защитить права рос
сийских граждан и не допустить прихода 
к власти Сергея Багапша. Тогда ввода рос
сийских войск удалось избежать, однако 
в следующий раз российские военные 
уже будут находиться в Абхазии. Какое 
решение примет командование на мес
тах -  предсказать невозможно.

Натела ШАДАНИЯ

«Данный материал опублинован при 
поддержке Европейского Союза. Содер
жание публикации является предметом 
ответственности «Навказского институ
та мира, демократии и  развития» и  не 
отражает точку зрения Европейского 
Союза»
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Президент России Дмитрий М едведев: 
создать полноценный средний класс -  одна из главных задач

Президент РФ Дмитрий Медведев заявил, что государ
ство, несмотря на финансово-экономические сложности ми
ровою масштаба, не отказывается от поставленной цели 
сформировать в России полноценный средний класс.

♦Независимо от финансовых потрясений и кризисов мы 
в целом не меняем наших приоритетов. Целью является 
создание слоя активных, заинтересованных людей, полно
ценного среднего класса», - сказал Медведев на встрече в 
лремле с президиумом Торгово-промышленной палаты РФ.

По его словам, руководство страны будет принимать все 
меры для становления и развития среднего класса.

♦Наличие среднего класса — это, по сути, основа для 
дальнейшего развития государства», - считает российский 
президент. д. . '

«РИА Новости

« Н А  НОВОСТИ» СОБИРАЕТ НАЦИОНАЛЬНЫЕ СМИ

Ф ш

И вновь в Москве между
народное информационное 
агентство «РИА Новости» со
вместно с Межгосударствен
ным фондом гуманитарного 
сотрудничества собирает Фо
рум национальных СМИ стран 
СНГ и Балтии. Он состоится 
с 1 по 3 декабря иод названи
ем «СМИ и гуманитарный по
тенциал Содружества Незави
симых Государств».

Это уже третий Форум на
циональной прессы. Идея та
ких мероприятий возникла еще 
в 2006, когда опять-таки на 
площадке «РИА Новости» был 
организован первый форум. 
Тоща журналисты обменялись 
мнениями о месте СМИ в но
вых национальных государ
ствах, возникших на постсо-

ШЕСТЬ И ПЯТЬ ЛУЧШЕ, ЧЕН ЧЕТЫРЕ И ЧЕТЫРЕ

ДН§7

Государственная дума 
(нижняя палата парламента 
РФ) одобрила в третьем, окон
чательном чтении поправки в 
Конституцию России, которые 
увеличивают сроки полномо
чий президента с нынешних 
четырех до шести лет. А пол
номочия депутатов парламен
та — с четырех до пяти.

За принятие 
поправок проголо
совали 392 ; 
гага, против 
(коммунисты).

Новые сроки 
будут применять
ся к президенту и 
депутатам Госду
мы, избранным 
после вступления 
поправок в силу.

Эти поправки 
были предложены 
президентом РФ 
Дмитрием Медве
девым в послании 
Федеральному Со
бранию 5 ноября.

Кроме того, депутатами был 
принят законопроект о конт
роле Госдумы над правитель
ством и поправки в закон «О 
правительстве», обязывающий 
кабинет ежегодно отчитывать
ся перед депутатами.

По этому поводу обозначил
ся какой-то безудержный эн
тузиазм в комментариях. По
нятное дело, что особо значи
мые принадлежат самим депу
татам — тем, кто принимал 
эти законопроекты.

«Это давно назревшая необ
ходимость. Ведь зачастую де
путаты-новички долго не мо
гут разобраться в хитроспле
тении думских коридоров, пу
таются в переходах между зда
ниями, не говоря уже о регла
ментных процедурах и зако
нопроектной деятельности», — 
пожаловалась первый замес
титель руководителя фракции 
«Единая Россия» Татьяна 
Яковлева. «В результате при
мерно полгода депутаты не 
могут полноценно работать».

Мне доводилось бывать в

Думе, и я знаком с тамошней 
системой коридоров и перехо
дов. Так что заявляю вполне 
ответственно, что госпожа 
Яковлева чрезвычайно невысо
кого мнения о своих коллегах.

«Увеличение сроков консти
туционных полномочий Пре
зидента и Государственной 
Думы до 6 и 5 лет соответ-
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ственно ... сделает выборный 
процесс более спокойным и 
менее затратным для бюдже
та страны», - констатирует 
депутат Кондратов.

Реже будем выбирать — 
меньше денег потратим из 
бюджета на выборы. А ведь 
есть способ вообще избавить
ся от этих затрат...

Схожего рода беспокойство 
и у руководителя ЦИК «Еди
ной России» Андрея Воробье
ва «При нынешней системе 
каждые четыре года в стране 
возникает всем хорошо извес
тная предвыборная суета. Нам 
необход имо системное решение 
этой проблемы» - заявляет он. 
К тому же, «у партий, побе
дивших на выборах, появится 
больше времени для того, что
бы определиться с кандидата
ми на президентский пост».

Но, го-моему, и в прошед
шем четырехлетием цикле у 
депутатов вполне хватило вре
мени, чтобы определиться с 
кандидатом.

Представитель президента 
в Госдуме Александр Косоп-

кин рассказал депутатам, что 
увеличение срока нужно для 
того, чтобы в шести летний 
период умещались два трех- 
летних бюджета.

Но сейчас, в условиях кри
зиса (а это штука циклич
ная) стало понятно, что с 
трехлетним планированием 
погорячились, придется его ос

новательно корректи
ровать. Не говоря уже 
о том, что если ситу
ация потребует стро
ить четырехлетние 
или пятилетние пла
ны — куда девать этот 
аргумент?

Председатель коми
тета по госстроитель- 
ству Владимир Плигин 
отметил, что увеличе
ние срока позволит 
обеспечить «поступа
тельное развитие стра
ны и преемственность 
государственной поли
тики».

Но Дмитрия Медведева рос
сияне как раз и выбирали и 
для поступательного развития, 
и для преемственности. То есть 
и четырехлетний цикл позво
лял все это обеспечивать. Еще 
более стабильней и преемствен
ней, чем нынешняя полити
ческая система, по-моему, и 
придумать трудно. Разве что 
вообще выборы отменить.

И вообще, «годы функцио- 
нироваггая основного закона 
России показали, что такие 
сроки не только не дают пол
ноценного отражения работы 
политической команды, но и 
загоняют общество в полуго
довую выборную кампанию, 
что не лучшим образом отра
жается на общественном со
знании российского народа». 
А это уже формулировал, как 
умел, член Комитета Госду
мы по международным де
лам Руслан Кондратов.

Итак, подведем итога. Об 
этих поправках можно рас
суждать и так, и сяк — в зави
симости от отношения к дей
ствующей власти. Мировая

практика здесь исключительно 
многообразна. Есть и 4 года, 
есть и больше, есть и совсем 
уж неприлично много. Словом, 
здесь мы никак не выбиваем
ся из мировой практики — как 
бы ни злопыхала внесистем
ная оппозиция.

Конечно, выборы чте Пу
тина, что Медведева логично 
проводить пореже. Чего тут 
частить-то. Ведь понятно, что 
в обозримой перспективе не 
будет двух равноценных кан
дидатов в президенты. К тому 
же, сегодня модно говорить 
про национальные традиции 
и специфику. И, исходя из 
нее, трудно себе представить 
на нашей почве выборы по- 
американски, когда нация 
раскалывается практически 
пополам, мечась между пре
тендентами на президентский 
пост. Шизофрения (сложно
составное слово, буквально 
переводимое с греческого как 
расщепление ума), иначе и 
не скажешь.

Словом, правильно сделано. 
И на этом можно все обсуж 
дение про корректировку пре
зидентского срока завершить.

Что касается депутатов, так 
тем, кому трудно разобрать 
ся в системе коридоров и пе
реходов - гге говоря уж о за
конотворчестве - и пяти лет 
гге хватит.

Теперь про отчет прави
тельства перед Госдумой. Это 
можно только приветство
вать. За работу кабинета от
вечает премьер. Сейчас - впол
не конкретный — Владимир 
Владимирович Путин. Вряд 
ли можно предположить, что 
ему лично необходимо еже
годно держать отчет перед де
путатами. Скорее, тут речь 
идет о необходимости пере
дать часть ответственности за 
работу правительства Думе, 
которая гга сегодняшний день, 
по большому счету, ни за что 
не отвечает* А это гге дело.

Андре! ВАВРА, специально 
дня «РИА Невесте»

ветском пространстве, подели
лись опытом решения насущ
ных профессиональных про
блем и решили собираться, гго 
возможности, регулярно.

В нынешнем мероприятии 
прилгут участие ведущие пред
ставители медиасообгцества 
стран СНГ, руководители 
теле- и радиокомпаний, ин
формационных агентств и 
Интернет-изданий.

Только свободный инфор
мационный обмен может по
мочь аудиториям стран Содру
жества сохранить привержен
ность общим человеческим 
ценностям, поддерживать 
климат доверия между наро
дами. Особенно важно доне
сти эти идеи до современной 
молодежи.

Чтобы координировать со
вместные проекты, расширять 
информационное партнерство 
в ходе Третьего Форума наци
ональных СМИ предполагает
ся создать постоянно действу
ющий Совет руководителей 
средств массовой информации 
постсоветского региона.

Н й й Р Й ТМ Н А У К И

к м н н м х  шеи тих
1ШЕТЕ111 ГОД

Журнал Тгте опубликовал 
список 50 лучших изобрете
ний этого года. Первое место 
заняла услуга, предоставляемая 
компанией 23ап<1Ме всего за 
399 долларов. За эту сумму 
любой желающий может по 
образцу слюны выяснить 90 
особенностей своей генетичес
кой наследственности.

Среди этих особенностей 
встречаются и отггосительно 
б езо б и д н ы е, н ап р и м ер , 
предрасположенность к об
лысению, и очень серьез
ные, например, вероят
ность потери зрения.

Как сообщает ЬепЕа.ги, в 
список попал лунный зонд 
КА5А Ьипаг Кесоппагззапсе 
ОгЬйег, старт которого наме
чен на февраль 2009 года. Огг 
оказался гга третьем месте. 
Большой адрошгый коллайдер 
немного уступил ему, заняв 
пятое место.

На десятом месте оказался 
самый быстрый суперкомпь
ютер Коайгиппег, первым 
преодолевший барьер в квад
риллион операций в секун
ду. Двадцать девятое место 
заняло открытие гга стыке ма
тематики и информатики - 
обнаружение самого большого 
числа Мерсенна.

Журнал Тгте ежегодно 
публикует подобные списки. 
В прошлом году изобретени
ем года был назван гРЬопе.

Материал подготовлен 
редакцией г!ап.ги на основе 

открытых источников
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НАЛОГОВЫЕ ИНИЦИАТИВЫ ПУТИНА: 
ОБЛЕГЧЕНИЕ НА ГВЦ

ГМРДИЯ НС сд ается . 
Но РЕФОРМИРУЕТСЯ

Перевод российской 
армии на бригадную си
стему начался. В каче
стве застрельщиков ру
ководство Минобороны 
РФ выбрало наиболее 
именитые и «раскручен
ные» соединения сухо
путных войск — 2-ю  
гвардейскую мотострел
ковую Таманскую диви
зию и 4-ю гвардейскую 
танковую Кантемировс
кую дивизию Московс
кого военного округа.

На базе двух дивизий 
планируется сформиро
вать четыре бригады. По 
имеющейся информа
ции, в составе этих бри
гад будет в общей слож
ности в 1,5 раза больше 
военнослужащих, чем в 
настоящее время в со
ставе двух дивизий. Как 
сообщается, в настоящее 
время суммарная чис
ленность личного соста
ва Таманской и Канте
мировской дивизий на
ходится на уровне 12-14 
тысяч человек. Таким 
образом, при полутор
ном повышении на че
тыре бригады придется 
около 18-20 тысяч чело
век, что в итоге дает чис
ленность каждой брига
ды в 4-5 тысяч.

Много это или мало - 
сказать сложно. К со
жалению, пока не ясно, 
какой будет организаци
онно-штатная структура 
бригад. Какой, в свою 
очередь, будет структу
ра входящих в них ба
тальонов — хотя бы то, 
как они будут делиться 
на роты и взводы. Бу
дет ли сохранена суще
ствующая структура ба
тальонов или их «утяже
лят», доведя фактически 
до уровня оолегченных 
полков, как прогнозиру
ет ряд специалистов? 
Как будет разделена ар
тиллерия и силы ПВО 
дивизий? Неясно пока 
и то, как будут орга
низованы оперативные 
командования, кото
рым должны быть под
чинены бригады, как 
они будут взаимодей
ствовать" с командова
нием округов.

В связи с этим вновь 
возникает вопрос о глас
ности и открытости во
енной реформы. Безус
ловно, государственную 
тайну никто не отменял,

однако необходимый  
минимум публичности 
при подобны.: действи
ях должен сохраняться.

Особенно это актуаль
но при переформирова
нии таких заслуженных 
соединений, как Таман
ская и Кантемировская 
дивизии, с длинной и 
славной историей. 2-я 
гвардейская мотострел
ковая Таманская ордена 
Октябрьской Революции 
Краснознаменная ордена 
Суворова дивизия име
ни М. И. Калинина — та
ково полное наименова
ние легендарной «двой
ки» - была сформирова
на летом 1940 года как 
127-я стрелковая диви
зия в Харькове.

Принимая участие в 
боях Великой Отече
ственной войны с само
го ее начала, она стала 
одним из тех соедине
ний, которые в сентяб
ре 1941 года были пер
выми удостоены гвардей
ского знамени — и пере
именована во 2-ю гвар- 
дейскую стрелковую ди
визию. В дальнейшем 
она участвовала во мно
гих крупных операци
ях, получив почетное 
наименование «Таман
ская» за успешные бо
евые действия в ходе 
Новороссийско-Таман
ской операции. И за
кончила войну 17 ап
реля 1945 года на Зем- 
ландском полуострове в 
Восточной Пруссии.

Вскоре после войны 
дивизия стала мото
стрелковой. Ее послево
енное подмосковное рас
положение определило 
«парадный» статус — ча
сти дивизии постоянно 
участвовали в парадах 
на Красной площади, а 
кроме того предопредели
ло участие дивизии в 
политических событиях 
— свержение Лаврентия 
Берии в 1953 году, уча
стие в августовских" со
бытиях 1991 года и ок
тябрьских — 1993. Од
нако дивизия отметилась 
не только парадами и пе
реворотами. Ее части ак
тивно задействовались в 
ходе обеих чеченских 
войн, и продемонстриро
вали отличную выучку.

Кантемировская диви
зия — а точнее 4 гвар
дейская Кантемировская

ордена Ленина Красно
знаменная имени К). В.* 
Андропова танковая ди
визия — не менее заслу
жена, чем ее соседка по 
месту дислокации — обе 
дивизии расквартирова
ны в Наро-Фоминском 
районе Московской об
ласти. Она ведет историю 
от сформированного вес
ной 1942 года 17-го тан
кового корпуса, который 
за отличие в боях на 
Дону получил в 1943 
году гвардейское знамя и 
новое наименование — 
4-й гвардейский танко
вый корпус. В дальней
шем корпус также отме
тился во многих опера
циях, закончив войну 9 
мая ’945 года в предме
стьях Праш.

Осенью 1945 года в 
ходе реформы бронетан
ковых войск корпус был 
переформирован в 4-19 
гвардейскую танковук 
дивизию. Также как к 
Таманская дивизия, 
Кантемировская уча
ствовала в парадах на 

^Красной площади. 8 сен
тября 1946 года дивизия 
з  полном составе про
шла по главной площа
ди страны в ознамено
вание нового праздника 
— Дня Танкиста.

Так же, как и Таман
ская дивизия, Кантеми
ровская засветилась во 
вводе танков в Москву 
в 1991 и 1993 годах. И 
также ее солдаты и офи
церы участвовали в обе
их чеченских кампани
ях, а, кроме того, — в 
различных миротворчес
ких операциях.

Таманская и Канте
мировская дивизии пред
ставляют собой З О Л О Т О Й  

фонд российской армии, 
это носители традиций, 
без которых немыслима 
никакая великая армия. 
Командование Воору
женных сил уже заяви
ло, что бригады, создан
ные на их основе, сохра
нят почетные наимено
вания и знамена.

Очень хочется в этс 
верить - регалии и зна
мена этих соединений 
не дрлзешы закончить 
свой путь в запасни
ках музеев.

Илья КРАМНИК, 
военный обозреватель 

«РИА Новости»

Премьер-министр Рос
сии Владимир Путин 
предлагает снизить став
ку налога на прибыль. 
Впервые в истории На
логового кодекса, приня
того еще летом 1998 года, 
между внесением попра
вок и их фактическим 
вступлением в силу 
пройдет меньше недади. 
С одной стороны - это хо
рошая новость, ведь по
правки касаются сниже
ния налогового бремени 
в условиях финансового 
кризиса, когда любое по
слабление для бизнеса 
как надьзя кстати. Цена 
вопроса, по словам пре
мьера, составит 500 мил
лиардов рублей 
— эта сумма 
«останется и бу
дет работать в 
э к о н о м и к е » .
Плохая новость 
дтя российского 
бизнеса заклю
чается в том, 
что за опера
тивный и щед
рый «подарок»
К О М П а Н И Я  N1
придется рас
плачиваться, 
пусть и не сра
зу. Протянув 
руку помощи, 
правительство 
рассчитывает с 
лихвой ком 
п енсир овать  
эти средства  
уже через год 
за счет повы
шения налого
вого бремени и ужесто
чения налогового адми
нистрирования.

Итак, как заявил на 
съезде «Единой России» 
премьер-министр Влади
мир Путин, налог на 
прибыль снизится на 
4% за счет федеральной 
части налога. Сейчас 
ставка налога на при
быль составляет 24%, 
из них 6,5% уходят &  
федеральный бюджет. 
Фактически федераль-' 
ная часть налога умень
шится до 2,5%. Регио
нальным властям будет 
позволено «играть» сс 
ставкой и предоставлять 
(правда, по словам пре
мьера, пока только ма
лым предприятиям) 
льготы в виде снижения 
ставки налога на при
быль на 10 процентных 
пунктов. До сих пор ре
гионам позволялось сни
жать налог на прибыль 
только на 4 пункта, и 
для этого требовались 
серьезные основания. 
Компания, которой по
зволялись такие послаб
ления, должна была 
инвестировать в мест
ную экономику внуши
тельные средства.

При этом налог будь*: 
рассчитываться из фак
тической прибыли пред
приятия. «Бизнесу не 
придется заниматься йо 
факту бесплатным тре- 
дитованием государства, 
а региональным бюдже
там — возмещать излиш
не полученные деньги в 
начале года», - объяснил 
решение правительства

Владимир Путин. В пер
вую очередь, эти ново
введения окажутся по
лезными для предприя
тий реального сектора 
экономики, которые та
ким образом увеличат 
оборотные средства. Но
вовведения вступают д 
силу уже 28 ноября, в 
день, когда российские 
компании должны пере
числить очередную треть 
платежа по налогу на 
прибыль авансом за 4 
квартал.

Кроме этого, с 1 ян
варя 2009 года будет оп
тимизирован порядок 
начисления НДС по 
авансовым платежам и

увеличен размер аморти
зационных премий до 
30% , напомнил пре
мьер-министр. Для ком
паний обе эти поправки 
— крайне полезны. На
пример, что касается 
порядка начисления 
НДС по авансовым пла
тежам, то на сегодняш
ний день многим компа
ниям приходится сталки
ваться с «зависанием» 
ощутимых сумм НДС в 
бюджете. Происходит это 
следующим образом: 
компания, получившая 
аванс, платит с него 
НДС в бюджет, но ком
пания, которая его пе
речислила (клиент) 
взять в зачет эту сумму 
не может, пока не реа
лизованы услуги или не 
произошло поставки то
варов. В результате НДС 
остается в бюджете на 
срок от выдачи аванса 
до сдачи работ, услугК (- 
поставки товаров). Уве
личение амортизацион
ной премии также пой
дет на пользу компани
ям — по расчетам Мин
фина, это позволит им 
«сэкономить» 100 милли
ардов рублей.

Впрочем, не стоит за
бывать, что срок ослаб
ления налоговой нагруз
ки рассчитан ровно на 
год. С 1 января 2010 года 
правительство заплани
ровало фактическое по
вышение ЕСН (точнее, 
его аналога, который бу
дет состоять из страховых 
взносов) с 26 до 34%.

И здесь стоит напом
нить, что налог на при

быль дает компаниям 
простор для маневров: 
ведь прибыль зависит от 
многих условий, и ее от
сутствия, особенно в те
кущей экономической си
туации, не так сложно 
добиться. Отсутствие 
прибыли означает, что 
налога — тоже нет.

Другое дело — ЕСН. 
Он выплачивается с фон
да оплаты труда, кото
рый изменить можно, 
только нарушив закон и 
уведя зарплату в тень. 
Персонал крупных ком
паний, тех, чьи выпла
ты по ЕСН существенны 
дтя государственной каз
ны, давно уже привык к 

«белой» зарплате, д 
любую попытку 
увести зарплату в 
«тень», скорее все
го, воспримет в 
штыки. Так что 
налоговая нагруз
ка ощутимо выра
стет - причем дтя 
всех отраслей и 
всех компаний  
без исключения.

Впрочем, и вне 
зависимости от на
логовых ставок 
прессинг со сторо
ны фискалов ком
паниям гарантиро
ван. Если в бли
жайшее время в ре
зультате к р и з и с а  у 
многих компании 
ухудшатся финан
совые результаты, 
очевидно, что биз
нес будет меньше 

денег отдавать в бюджет 
в виде налогов. Но план 
по сбору налогов уже ут
вержден. Это означает, 
что суммы, которые бюд
жет недособерет в виде 
регулярных налоговых 
платежей, налоговые 
органы попытаются заб
рать в виде недоимок, 
штрафов и пеней по про
веркам. То есть произой
дет ужесточение налого
вого администрирования.

Как показывает прак
тика, практически в лю
бой компании можно 
найти налоговые риски 
на значительные суммы. 
Из-за некоторых нечет
костей российского зако
нодательства налоговые 
органы могут объявить 
практически любую ком
панию недобросовест
ной, а учтенные расхо
ды и вычеты по НДС - 
необоснованной налого
вой выгодой.

Что остается компани
ям? С одной стороны, 
порадоваться тому, что 
российские власти как 
никогда четко осознают 
опасность и готовы идти 
на серьезные уступки. С 
другой - провести реви
зию налоговых рисков, 
чтобы заранее знать свои 
«проблемные» места и 
быть готовыми отвечать 
на претензии назоговых 
органов.

Надежда ЗУБКОВА, 
департамент 

налогового 
консультнрованая 

«Грант Торнтон», 
специально для 
«РИА Новостя»
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К ВОПРОСУ ОБ УКРАИНСКОЙ 
таблица умножения

Вводимир Святой, враввтвяь Киевской Руси (980 -1014).

На Украине — очередной виток кампании по вытесне
нию русского языка из информационного простран
ства страны. Это дает повод не только вернуться к дис
куссии о языковой политике современного Киева, но и  
попытаться прояснить, что представляют собой русский 
и  украинский языки как феномен культуры. И в чем 
историческая роль и  значение русского языка в жизни 
украинского общества.

Неангажированный 
национализмом чита
тель знает о «прописной 
истине» - этногенез у 
русских и украинцев 
общий. Тесная связь ук
раинского и русского 
народа берет свое нача
ло в общем происхож
дении из единого корня 
- древнерусской народ
ности, создавшей Древ
нюю (Киевскую) Русь.
13 Киевской Руси доми
нировал единый язык - 
древнерусский.
• Последствия татаро- 

монгольского наш е
ствия, междоусобные 
распри привели к раз
валу древнерусского го
сударства, регионализа
ции экономических, со
циальных и политичес
ких процессов. Часть 
юго-западной Руси зах
ватывалась литовскими, 
польскими и венгерски
ми феодалами, султан
ской Турцией и ее вас
салом - крымским ха
ном. Это, безусловно, 
влияло на языковую 
культуру той части ок
раинной Руси, которая 
в последующем была назва
на Украиной. Стал формиро
ваться украинский язык, 
включающий в себя многое 
из того, что привносили за
воеватели. Постепенно в язык 
органически влились иност
ранные слова: от тюркских 
народов пришли «рух», «са
рай», «шалаш», «баштан», из 
Польши - «пан», из Литвы и 
Пруссии - «цукор», «хай» и 
другие. При сохранении древ
нерусского корня современ
ный украинский язык - это 
букет заимствований с ярко 
выраженной эклектичностью.

Одновременно формиро
вался и современный русский 
язык. Поскольку северо-вос
точная Русь в меньшей сте
пени испытала на себе влия
ние завоевателей, ее языко
вая культура оставалась в 
большей степени самобытной 
и продолжала лингвистичес
кие традиции Киевской Руси.

Об относительной самосто
ятельности как украинского, 
так и русского языков мож
но говорить начиная с XVI - 
XVII веков, когда реально 
сложились элементы самосто
ятельной государственности 
на велико-, мало- и белорус
ских землях. Они в последу
ющем, с целью самосохране
ния, снова объединились в 
великое общее государство - 
Россию. Не директивным, а 
естественным образом вели
корусский язык стал языком 
межнационального общения.

В настоящее время рус
ский, украинский и белорус
ский языки являются действи
тельно самостоятельными. Но 
очевидно, что из двух с по
ловиной тысяч мировых язы
ков более близких по форме

петровской, Харьковской, 
Донецкой и некоторых дру
гих областей. Там большин
ство граждан выступает про
тив дискриминации русского 
языка и стремится к прида
нию ему, как минимум, ста
туса официального. Однако 

, Киев безмолв- 
|  ствует или отвеча- 
I  ет отказом, ссы- 
; лаясь на Консти

туцию и соответ- 
% ствующее законо- 
|  дательство. В 

этой связи резон
но поставить воп
рос: для кого со
здана на Украи
не так называе
мая демократи
ческая власть и ее 
законы? Для на
рода или для са
мой себя?

Современная  
языковая полити
ка на Украине мо
жет быть оценена 
как антиукраинс- 
кая, подрываю
щая культурные 
корни развития 
собственного на
рода, не отража
ющая интересы 
населения в стра-

Украинский язык при всей 
своей красоте и самобытнос
ти, очевидно, никогда не смо
жет заменить русский в этой 
части. Так, для перевода на 
украинский язык и издание 
имеющейся на русском толь
ко философско-социологичес
кой литературы понадобится 
более столетия при нынеш
них темпах такой работы.

А сейчас не только в шко
лах, но и в подавляющем 
большинстве вузов Украины 
власти обязали ввести препо
давание исключительно на 
украинском языке. Для вла
стей, очевидно, так надо. Но 
чего они добьются? Что ка
чество подготовки специали
стов снизится - это несомнен
но. Украинизация высшей 
школы - из сферы недоразу
мения или недопонимания (в 
лучшем случае). Почти во 
всех ведущих университетах 
мира основные теоретические 
дисциплины читаются исклю
чительно на мировых языках. 
На Украине же наоборот: 
директивно с . лрещают читать 
лекции на мировом языке, 
которым является русский, и 
обязывают профессорско-пре
подавательский состав учить 
студентов на одном из наци
ональных, нераспространен-

и содержанию, чем эта груп
па восточнославянских, нет. 
Социолингвистические экс
перименты свидетельствуют, 
что если из русского и укра
инского языков изъять заим
ствованные термины - тюр
кские, польские, немецкие, 
французские и другие, то в 
результате мы будем иметь 
дело фактически с одним и 
тем же языком.

Дискуссии, какой из этих 
языков лучше, бесполезны. 
Все они хороши сами по себе, 

-поскольку «отражают душу» 
того или иного народа. Но в 
то же время среди этих брат
ских языков история опреде
лила приоритеты. Нравится 
кому это или нет, но совре
менному русскому языку суж
дено было стать выразителем 
как достижений общерусской 
цивилизации, так и инстру
ментом приобщения людей к 
мировой культуре.

Для Украины значение 
русского языка особо важно. 
Это фактически двуязычная 
страна. Для третьей части 
граждан Украины русский 
язык - родной. В то же вре
мя нет такого у1шаинца, ко
торый не знал оы русский. 
И нет на Украине такого рус
ского, который не понимал 
бы украинского языка. Дву
язычие - это реальность, но 
существующая верховная 
власть не желает признать и 
закрепить этот исторический 
факт законодательно.

Инициативы по официаль
ному признанию украино
русского двуязычия проявля
ются повсеместно, на различ
ных уровнях. Так, они офор
млены решениями властей 
Крыма, Одесской, Днепро-

шж
не в целом.
Более того, 
такая полити
ка ведет к раз- 
ж и г а н  и ю 
внутригосу
дарственных 
конфликтов 
на языковой 
ночве, что для 
Украины ни
когда ранее 
характерным 
не было.

Все вышесказанное не оз
начает игнорирования языка 
титульной, украинской на
ции. Но возрождение укра
инского языка нельзя осуще
ствлять путем притеснения 
русского, который для укра
инского народа не является 
ни чужим, ни иностранным.

И еще один момент. Сей
час почему-то принято кри
тиковать все, что создавалось 
поколениями наших соотече
ственников в советский пе
риод. Однако факты остают
ся фактами. В Советском Со
юзе на русском языке была 
издана почти вся классика 
мировой художественной ли
тературы, а также вся фило
софская, социологическая, 
музыкальная и другая лите
ратура, отнесенная ЮНЕСКО 
к классической. Этот показа
тель переводов на английский 
язык, кстати, не достигает 
50%, а на другие - и того 
меньше. То, что советский 
народ был одним из самых, 
читающих и образованных в 
мире - факт.

Для украинского народа 
свободное знание русского 
языка всегда было большим 
благом, окном в мир лучших 
достижений человечества.

ных в науке языков, како
вым является украинский.

Во всем мире доминируют 
государственные университе
ты, а на Украине присваи
вают вузам статус нацио
нальных. Хотя известно, что 
национальной науки нет, как 
нет национальной таблицы 
умножения. Нужно ли все это 
Украине, если она стремит
ся стать страной высокого 
уровня культуры и образова
ния? Полагаем, что нет. Все 
это выгодно лишь тем, кто 
персонифицирует существую
щую систему власти в ее раз
рушительных тенденциях.

Величайшим цинизмом 
является широко распростра
ненный на Украине тезис о 
насильственном навязыва
нии во времена СССР рус
ского языка. Да, действи
тельно, его роль и значение 
в жизни украинского обще
ства тогда возрастала. И это 
был объективный процесс, 
обусловленный всем ходом 
технологического и гумани
тарного прогресса. К приме
ру, принималось решение о 
строительстве авиационных 
заводов в Киеве и Харькове. 
На каком языке должна была 
готовиться соответствующая 
документация и организация

производства, когда комп
лектующие шли из Москвы, 
Ташкента, Минска и других 
городов? Когда специалисты 
приглашались со всего Совет
ского Союза, когда менедж
мент требовал однозначной 
и понятной для всех систе
мы управления и единой тер
минологии. В свое время ни 
у кого не вызывало сомне
ний, что таковым языком 
может быть ни украинский, 
ни узбекский, ни молдавс
кий, а наиболее распростра
ненный и подходящий для 
этих целей русский.

Вся страна строила Днеп
рогэс, промышленность Дон
басса и Днепропетровска, 
поднимала многие другие ре
гионы Украины. Вслед за ро
стом индустриализации рос
ли роль и значение русского 
языка как инструмента коо
перации производства, про
сто человеческих межлично
стных, межнациональных от
ношений. Неужели нужно 
было вести на украинском 
языке учебный процесс в 
днепропетровских вузах, где 
готовили специалистов для 
всего ракетно-космического 
комплекса страны?

Такая «русификация» как 
фактор научно-технического 

прогресса, поднятия 
интеллектуального 

ровня граждан  
ыла благом для 

всех народов СССР. 
А на Украине, ког
да не стало «руси
фикации» и страна 
определила курс на 
сепаратизм, наста- 

 ̂ ло время развала, 
перехода государ
ства в дичающее, 
полукрим и нал ьное 
состояние.

Сегодня вопрос о 
русификации Укра
ины - надуманный 
и представляет со
бой не что иное, как 

элемент националистичес
кой пропаганды. А полити
ка так называемой «деру
сификации» - очередной об
ман правящими национа
листическими элитами соб
ственного народа.

Существует также точка 
зрения, что официальное 
признание двуязычия на Ук
раине приведет к нежела
тельным последствиям в раз
витии украинского языка. 
Опыт советской Украины, 
где языки имели свободное, 
ненасильственное хождение, 
говорит совершенно об об
ратном. Об этом свидетель
ствует и опыт многочислен
ных других стран, где не 
только два, а даже несколь
ко языков признаны офи
циальными. Искусственное на
саждение украинского языка, 
отрыв его от реалий лингвис
тической культуры народа не 
благо, а начало трагедии, ко
торая неизбежно приведет к 
фактическому запрещению рус
ского языка. А в конечном ито
ге - к обеднению украинского. 
Не только языка, но и народа.

Андрей ХРИЕНКО, 
сопредседатель научно- 

методического совета МИСИ 
«УесЮг» - для «РИА Новости»
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Размешается сотрудник: бывшие заключенные найдут работу в сети
В Рунете скоро появится 

интернет-портал с вакансия
ми ддя бывших заключенных. 
Создать такой узкоспециали
зированный сайт намерена 
Федеральная служба испол
нения наказаний. В едом
ство уже заключило согла
шения с Федеральной служ
бой по труду и занятости и 
Федеральной службой по 
делам молодежи.

Каждый освобождающиеся 
из мест лишения свободы 
сможет пройти тестирование 
на выявления склонностей к 
какому-либо виду деятельно
сти. Предполагается, что пер
вое общение с работодателя
ми чиновники возьмут на 
себя, чтобы этот этап «был 
проведен безболезненно».
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В этом году на свободу в 
России должны выйти около 
240 тыс. человек. Средний 
возраст освобождающихся из 
колоний - 31 год. Поданным 
МВД, только каждый пятый 
из них находит работу.

«Непогаш ен
ная судимость» - 
это прекращение 
действия судимо
сти по истечении 
установленного 
законом срока. 
Например, для 
лиц, осужденных 
условно, погаше
ние производит
ся после испыта
тельного срока. У 
лишенных сво
боды за п р е

ступления небольшой или 
средней тяжести - через 2 
года после отбывания нака
зания. У лиц, осужденных 
за тяжкие и особо тяжкие 
преступления, срок погаше
ния составляет 4 и 6 лет.

НОВЫЙ потоп.
УЖЕ ПОРА СТРОИТЬ КОВЧЕГ?

Мировое геологическое сооб
щество предупреждает: сегод
няшний рост сейсмической ак
тивности на нашей планете — 
это только цветочки. За после
дние три года только, скажем, 
в Пакистане произошли десят
ки землетрясений. В марте 2005 
года под завалами в этой стра
не погибло 80 ООО человек. Не 
забудутся и десятки тысяч по
гибших во время страшного 
Азиатского пунами конца 2004 
года. В последние дни 
снова трясет Китай, 
Афганистан.

Эти природные ка
таклизмы, захлест
нувшие планету в 
последние годы, к со
жалению, говорят о 
том, что мир вступил 
в эпоху не только по
литической, но и кли
матической неста- 
билыюоти. Большин-  ̂
ство ученых — био
логов и специалистов * 
в области экологии 
склонны винить само
го человека в том, что 
климат на Земле катастрофи
чески меняется. Без всякого 
сомнения, роль парникового 
эффекта, связанного с про
мышленной деятельностью, 
например, в глобальном по
теплении, значительна, но 
следует проанализировать и 
другие причины.

Планета Земля вращается 
вокруг собственной оси все мед
леннее. Подтверждением тому 
служит постоянное добавление 
Международной службой вра
щения Земли секунды — другой 
к длине суток в последние годы.

Именно этот факт, по мне
нию профессора МЭИ Игоря 
Копылова, является основной 
причиной, которая приводит 
к нарушению энергетическо
го баланса планеты — гиган
тской электрической маши
ны. Копылов убежден, что 
Земля вошла в первую ста
дию глобального переходного 
процесса. Ослабление магнит
ного поля Земли отмечено 
еще в начале XX века, а ста
бильное уменьшение частоты 
вращения — с конца 80-х на
чала 90-х годов. Установле- 
но, что в результате умень
шения скорости вращения 
Земли на одну секунду в год 
происходит выброс огромно
го количества тепловой энер
гии, которая в сотни раз пре
вышает общий объем энер
гии, выделяемый в резуль
тате промышленной деятель
ности человека.

Если принять во внимание 
общепризнанный факт, что все 
процессы на Земле определяют
ся космическими циклами, ко
торые, в свою очередь, зависят 
от положения Солнечной сис
темы в нашей Галактике, то 
человечество действительно сто
ит у порога очередного всемир
ного потопа.

Солнечная система вместе с 
Землей движется в Галактике 
по спиралевидным атлигпичес-

ким траекториям. Временной 
шаг большой спирали равен 
200-210 миллионов лет, а ма
лый шаг, определяющий малые 
галактические циклы, - 26 ты
сяч лет. Соответственно, полу- 
цикл продолжается 130 веков. 
Это почти точно совпадает с да
той последнего Всемирного по
топа, а то, что он — реальный 
факт, нет сомнений. Это собы
тие отмечено в мифах и сказа
ниях многих народов, зафик
сировано в Библии.

Дата Всемирного потопа оп
ределена довольно точно — 11 
100 лет до н.э. Таким образом, 
если считать, что цивилизован
ное общество развивается на 
Земле 400 000 лет, то за это 
время было 30 всемирных по
топов, и мы являемся свидете
лями начала тридцать первого.

Из-за своей гигантской, 
по человеческим меркам, 
продолжительности, косми
ческие циклы мало сказы
ваются на жизни людей, но 
активная начальная часть 
галактического цикла име
ет важнейшее значение для 
развития цивилизации. По 
мнению российских уч е
ных, именно в этой точке 
галактического цикла сегод
ня и находится планета  
Земля.

Согласно оценкам, весь этот 
переходный процесс в электро
двигателе «планета Земля» мож
но разбить на три стадии. На 
первой — длительностью 300 —

500 лет сравнительно быстрое 
изменение направления попе
речного тока (согласно закону 
об электромашинах) приведет к 
изменению магнитного поля 
Земли, когда Северный магнит
ный полюс сместится в восточ
ные области Северного Ледови
того океана. Изменение магнит
ного паля Земли сопровожда
ется сильными магнитными бу
рями, землетрясениями и ката
строфическими атмосферными 

явлениями, связанными 
с изменением циркуля
ции океанических вод и 
атмосферы.

Изменение магнит
ного паля ведет и к из
менениям в озоновом 
слое Земли, что приво
дит к резким скачкам в 
эволюции биосферы за 
счет изменения уров- 

“ ~ ня радиации. Повыше
ние средней темпера
туры на планете ведет 
к интенсивному тая
нию ледников и повы
шению уровня миро
вого океана.

Первая, «теплая» стадия пе
реходного процесса — самая ко
роткая и самая активная. В этот 
период происходит сравнитель
но быстрое торможение плане
ты и выделение огромного ко
личества тепла, что и приводит 
к глобальному потеплению.

На второй стадии магнит
ное поле стабилизируется. 
Земля медленно увеличит ча
стоту вращения вокруг своей 
оси, и электродвигатель «Зем
ля» выйдет на режим близкий 
к номинальному. Увеличение 
частоты вращения приведет к 
похалоданию, снова восстано
вятся ледники, а океан зай
мет прежний уровень.

На третьемЪтапе переход
ный процесс закончится, ча
стота вращения земли стаби
лизируется, а энергетический 
баланс планеты будет харак
теризоваться условиями пос
ледних тысячелетий.

После последнего Всемирно
го потопа началась интенсив
ная миграция людей с Востока 
на Запад. А теперь гоядет вели
кое переселешю на Восток?

Похоже, придется все-таки 
всерьез подумать, как разви
вать Сибирь...

Андрей КИСЛЯКОВ 
для «РИА Новости»

Большинство работодате
лей - 67% опрошенных пред
ставителей кадровых служб 
организаций и предприятий 
- не хотят рисковать, при
нимая на работу человека с 
непогашенной судимостью.

«Зачем брать с судимостью, 
когда на рынке труда много 
кандидатов без судимости? 
Это нерентабельно», - ком
ментируют они. Многие 
объясняют отрицательный 
ответ спецификой органи
зации: «Нет. У нас ж е  
банк! У нас оборонка - 
служба безопасности все 
равно не пропустит».

Четверть респондентов - 
25% - затруднились с отве
том. Часть из них относится 
к подобной возможности

скептически: «Во многих ком
паниях не приветствуется при
ем на работу сотрудников 
даже с погашенной судимос
тью». Однако есть и те, кто 
готов рассмотреть кандидату 
ры имеющих непогашенную 
судимость соискателей: «Смот
ря за что судили. Все зависит 
от должности».

Готовы взять на работу че
ловека, имеющего непогашен
ную судимость, лишь 8% рос
сийских работодателей. Об 
этом свидетельствуют данные 
портала ЗиреЫоЬ. Причем 
чаще всего для принятия по
добного решения им требуется 
уточнение статьи, по которой 
был осужден соискатель.

«РИА Новости»

У кого больше 
мобильников?

Россия к 2008 году опе
редила почти все страны 
мира по количеству подклю
чений услуг мобильной свя
зи на душу населения. Об 
этом свидетельствуют резуль
таты международного иссле
дования, проведенного бри
танским регулирующим ор
ганом в сфере телекоммуни
каций ОСсот.

Специалисты ОГсот про
анализировали состояние те
лекоммуникаций и электрон
ных СМИ за 2007 год в 12 
ведущих развитых странах 
мира, а также в четырех 
странах «группы БРИК» - 
Бразилии, России, Индии 
и Китае.

По итогам 2007 года ко
личество мобильных подклю
чений в России выросло на 
22 миллиона (14%) и соста
вило 174 миллиона, то есть 
в среднем 123 подключения 
на 100 человек.

Впервые Россия опередила 
по этому параметру Великоб
ританию, ще в 2007 году про
никновение мобильной связи 
достигло 121 подключения на 
100 человек. В настоящее вре
мя Россия уступает лишь Ита
лии, где данный показатель 
равняется 154 подключениям.

Член совета директоров 
ОГсош, ответственный за 
стратегические вопросы раз-

чиной такому большому коли
честву подключений к сотовой 
связи в России служит «пло
хо развитая стационарная те
лефонная связь». Поэтому 
мобильные сети было легче 
сооружать и расширять, а 
люди охотно пользуются мо
бильными телефонами. Вторая 
причина - многие имеют боль
ше, чем одну ЗШ-карту.

В докладе отмечается, что 
проникновение мобильных ус
луг в больших городах Рос
сии уже близко к насыще
нию. При этом активно про
должает расти количество 
подключений в провинции, 
в мелких городах.

Авторы исследования на
помнили, что бурный рост мо
бильной связи продолжается 
в Китае и Индии, где за про
шлый год появилось соответ
ственно 88 и 84 миллиона 
новых пользователей м о
бильников (темпы роста - 
20% и 56%).

«Если вдуматься в эти циф
ры, то понимаешь, что толь
ко лишь прирост за один год 
в этих странах больше, чем все 
количество мобильных телефо
нов в Соединенном Королев
стве - 74 миллиона», - отме
тил Филипс.

Согласно данным 01сош, 
доходы от предоставления ус
луг мобильной связи в Рос-

вития организации, Питер 
Филипс объяснил столь вы
сокий уровень развития ус
луг мобильной связи в Рос
сии комбинацией факторов. 
По его мнению, первой при

сии составляют две трети 
(66%) доходов всей отрасли 
телекоммуникаций.

Александр СМОТРОВ. 
«РИА Новости» (Лондон)

В  номере использованы фотографии фотонорреспондентов Р И А  Новости : 
Астахова Д ., Боговида М., Вятнина В., Гунеева С., Д анилова А., М аркива М ., 

Полякова А., Ф едоренко В., Фомичева М.



Шутка президента
зидент Эдуард 
Шеварднадзе. Его 
приезд был вовсе 
неслучаен. Ведь в 
качестве главной 
награды творчес
кого соревнования 
ф и г у р и р о в а л а  
премия президен
та в разм ере  10 
тысяч американс
ких долларов. 
Именно эта сумма 
в зелененькой ва
люте была зара
нее объявлена в 
газетах. Правда, 
чер ез какое-то  
время она же пре
терпела  тра н с 
формацию в наши 
хроменькие лари.

На заднем сидении большого бело
го  лимузина, как мне сейчас представ
ляется, я выглядел тем Сенькой, на 
кого нахлобучили слишком большую 
шапку, хотя со временем я стал думать 
о себе гораздо лучше. Теперь о том. к 
чему, собственно, и клоню.

Еще накануне мне сообщили о том, 
что в международном журналистском 
телеконкурсе, в жюри которого, по на
стойчивой рекомендации коллег, пред
ставил и несколько своих работ, меня 
признали одним из победителей. А это 
означало, что наутро следующего дня 
опрятно одетым, в костюме и при гал
стуке, должен был объявиться в услов
ленном месте. Согласно предписания 
я и поступил. .

В радостном ожидании чего-то та
кого, что прежде казалось несбыточ
ным, явился в условленное место, где 
и застал группу других лауреатов, пре
бывавших в таком же как и я эйфори
ческом состоянии духа.

Уже тогда, в ноябре 96-го, дали о 
себе знать и наши не так уж  и беспоч
венные притязания на престижное ев- 
ропейство. И в самом деле, не азиаты 
же мы какие-то, хотя и живем при во
доразделе. А посему церемония зак
рытия была обставлена по примеру 
Канн или, скажем, Венеции. Во всю, 
надо признать, расстарался некто 
Заза Шенгелия, организатор конкур^- 
са, волею прошумевших над страной 
бурь, выбившись наконец «из грязи в 
князи». «Президент останется дово
лен», - баюкал себя этот нувориш при
ятными мыслями, арендуя белое ав
точудо и угодливо расстилая перед 
почетными гостями красную ковровую 
дорожку».

Вот по ней и предстояло пройти на 
пути к своему журналистскому призна
нию каждому из номинированных на 
призы «Маны» -т а к  несколько звучно 
и претенциозно назывался этот кон
курс. Но вот подошла и моя очередь 
усаживаться в роскошный лимузин. 
По пути следования к славе, манной 
небесной свалившейся на голову, со
провождавший меня один из членов 
оргкомитета таинственно, будто раз
глашая военную тайну, шепотом сооб
щил: «Батоно (иви, вас ж дут весьма 
приятные минуты. Будьте к этому гото
вы» ... Далее этот человек распростра
няться не стал, дабы не лишать сюрп
риза его неожиданной прелести.

Большой зал Государственной ф и
лармонии, где должна была состоять
ся церемония, был забит до отказа. 
Усевшись в свободное кресло где-то 
посередине амфитеатра, стал с вол
нением ожидать развязки всей этой 
любопытной истории.

За несколько минут до начала в со
провождении гостившего у него секре
таря российского совбеза Бориса Бе
резовского в зале появился сам пре-

торжественная самоуверенность фан
фар. Наступила кульминация празд
ника. Сейчас объявят счастливчика, 
удостоенного президентской «отстеж
ки». Зал заметно поднапрягся: инте
ресно, кто же им окажется? Когда ве
дущий произнес мое имя, я подумал, 
что ослышался и никак не реагировал. 
Вокруг сидело немало телевизионщи
ков. Один из них, уже не помню кто, 
крикнул мне едва ли не в ухо: ты что, 
оглох? Беги за баблом, не то переду
мают!

И ту т  я «побежал». Путь до сцены 
предстоял длинный, и в дороге лихо
радочно думал о том, чтобы эдакое ска
зать в ответ не оказанное мне «высо
кое доверие». Должен признаться,что 
говорить я не мастак, особенно гово
рить публично. Но таков этикет, де
ваться, как говорится, некуда. Что ж, 
была не была...

Но даже при этом цветопревращении 
выглядела довольно кругло и заманчи
во. Однако будучи от природы челове
ком скромным, а порой и просто зас
тенчивым, и думать не смел о том, что
бы примерить эту аппетитную заман- 
ку  на себя -  куда уж  нам греш ны м...

Так вот, Шеварднадзе со своим го
стем  сели н е с ко л ь ки м и  рядам и 
выше, по правую сторону от разделяв
шего зал прохода. А следом началась 
церемония -торжественная, пышная, 
с использованием  возм ож ностей  
световой и телевизионной техники. 
Один за другим на огромную филар
моническую сцену вызывались номи
нанты -  победители, которым извес
тные в обществе лица вручали ф игур
ки с туманной и непонятной сим во
ликой. Одна из них вместе со зри
тельскими аплодисментами доста
лась в тот вечер и мне -  за победу в 
разделе «Телевизионная публицисти
ка». Для меня, создателя на телепро
странстве страны первой воинской 
программы, в которой систематичес
ки, раз в неделю, освещался процесс 
формирования молодой грузинской 
армии, такое шумное признание бе
зусловно могло послужить стимулом 
на будущее. Сидя в кресле и думая об 
этом, я вдруг ощутил некий прилив 
наглости: «Как, и это все? Неужели 
только для этой порции радости так 
серьезно готовил меня человек из 
оргкомитета?»

Наконец, эта часть церемонии была 
успешно завершена. Возникшую ми
нутную паузу неожиданно взорвала

уселся в кресло. Правда, уже через 
пару минут явственно ощутил, что кон
верт мне здорово прожигает руки. На
конец, любопытство, и не только оно, 
окончательно берут верх и я осторож
но, дабы не вспугнуть удачи, загляды
ваю внутрь его. Но лучше бы я этого не 
делал -  конверт оказался пуст. Все его 
содержимое составляла длинная по
лоска бумаги, удостоверявшая в том, 
что я такой-то такой стал обладателем 
главной конкурсной премии. Я загля
нул в него еще и еще раз, надеясь об
наружить если не деньги, то хотя бы 
чек в какой-нибудь из банков. Но все 
тщетно. В отчаянии я усердно обша
рил окрест себя пол -  быть может вы
ронил по неловкости? Но бабки так и 
не отыскались. Сидевший рядом кол
лега поспешил меня успокоить: «Да не 
терзайся ты, не дергайся. За деньга
ми вызовут отдельно. Твое от тебя ни
куда не денется"»

Делать нечего, пришлось в это по
верить. Однако шли месяцы, но меня 
почему-то никто никуда не звал. При
мерно через год по случаю какой-то 
даты в Академии безопасности стра
ны на торжества прибыл Шеварднад
зе. Там же работала наша съемочная 
группа. И так получилось, что неволь
но оказался среди вытянувшихся в 
шеренгу встречавших высокого посе
тителя. Поравнявшись со мной, пре
зидент, слегка развернувшись в мою 
сторону, произнес обнадеживающую 
фразу: помню, что я тебе должен... 
Меня вдруг окатила горячая волна. 
Надо же, думаю, какая память. Ведь 
помнит, А раз помнит, значит просто 
забыл отстегнуть. С кем, скажите, не 
бывает. Дело это поправимое. Но эту 
мысль тут  же перекрыла другая, более 
психотропная. И все-таки здорово, что 
должен мне президент, а не я ему. И 
стоит ли вообще всерьез принимать 
шутки, пусть даже и президентские?

С тех пор минуло годков этак де
сять. И стало очень любопытно -  по
мнит ли он о долге еще и теперь? Вот 
я, как назло, помню. Хотя, если чест
но, не очень переживаю о том, что так 
его и не получил. Всякий раз как толь1

М о л о д ц е в а т о  
взбежав на сцену и 
приняв конверт из 
рук одного именито
го вручателя, побрел 
к трибуне с м икро
фоном. И выдал пер
вое, что пришло на 
ум . А взбрело вот 
что: «Вот стою перед 
вами в полной расте
рянности. И как все 
просто было в про
шлой нашей подза
бытой ж изни . Ска
жем, получил награ
ду, сказал спасибо 
партии родной за за
боту и внимание и 
дело с концом . Те
перь этих партий бо
лее пятидесяти. Вот и ломай голову, 
какую из них благодарить»...

Одобрительный гул в зале здорово 
меня поддержал. Закончил же свою 
шутливую тираду вполне серьезно и 
уверенно: «А потому все слова своей 
искренней благодарности адресую 
нашему президенту, заметившего мои 
усилия и по-достоинству их оценивше
го»...

Когда же я, осчастливленный кон
вертом, возвращался на место, то ус
пел заметить, как поощрительно улы
бался мне сам Эдуард Амвросиевич. 
Зная повадки гори л -те л  охранителей, 
подойти к нему для царственного ру
копожатия так и не решился. Поэтому 
церемонно поклонившись ему издали,

ко об этом иной раз подумаю, в свои 
нынешние безденежные времена, на 
подмогу тотчас бегут примиритель
ные грибоедовские пилюли:

Минуй нас пуще всех 
печалей 

И барский гнев, и барская 
любовь!

Правда, Амбросич теперь нам как 
бы и не барин вовсе, да и какой теперь 
за ш утки и его прежние спрос? Сло
вом, уплыли мои денюшки на том  па
роходе, который не догнать. Одно уте
шает: испортить меня большим день
гам так никому и не удалось. А это, по
верьте, само собой дорого стоит.

1йви БАКРАДЗЕ
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Весь вечер только о нем___
В Тбилисском центре культурных 

взаимосвязей «Кавказский дом» не
давно состоялся вечер, посвященный 
90-летию известного критика, литера
туроведа, заведующего кафедрой ар
мянской ф илологии тогда еще Тби
лисского государственного педагоги
ческого института имени А.С. Пушки
на, профессора Арташеса Габриело- 
вича Мхитаряна. В ряду основных на
правлений в работах ученого были 
вопросы теории литературы, особен
но -  мировоззрение писателя и худо
жественный метод, проблемы типи
ческого и исключительного и др. В 
Музее литературы Грузии имеется 
фонд А.ГМхитаряна с его трудами, пе
реписка с М.Шолоховым, П.Павленко, 
Ш.Дадиани, С.Капутикян, ГЭмином... 
Его любимым писателем был Андрей 
Платонов.

Почтить память крупного ученого 
пришли его бывшие коллеги, студенты, 
армянская учащаяся молодежь, пред
ставители широкой тбилисской обще
ственности. Надо отметить, что вечер 
был отмечен не только чувством при
знательности к ушедшему юбиляру, но 
и явной ностальгией по уже не суще
ствующему педагогическому вузу.

Вечер открыла и вела профессор 
Эмма Ахтян -  питомица А.Мхитаряна, 
отметившая в своем выступлении его 
огромный вклад в многолетние иссле
дования создававшихся в Грузии про
изведений армянской литературы, в 
воспитание творческих и педагогичес
ких кадров. Посетовала на то, что в 
этом году армянский факультет вуза, 
ныне трансформированного в универ
ситет, носящий имя Чавчавадзе, вы
пустит всего четырех, уже последних 
выпускников армянского сектора. Сло
во было предоставлено бывшему рек
тору Пушкинского института, профес
сору Нателе Васадзе, которая с боль
шой теплотой и душевностью вспоми
нала о своем старшем коллеге, ученом 
с м е ж д ун а р о д н ы м  а в то р и те то м . 
Жизнь доказала, сказала Н.Васадзе, 
его дальновидность. Он был одним из

инициаторов реорганизации возглав
ляемой им единой кафедры армянс
кой и азербайджанской литературы. 
Это освободило от однотипного, стан
дартного учебного процесса. Тогдаш
ние выпускники обеих новых кафедр, 
в большинстве - выходцы из армяно- 
и азербайджанонаселенных районов 
Грузинской ССР, отправлялись рабо
тать в свои родные регионы, препода
вали там и свой национальный язык, и 
государственный, грузинский. Сегод
ня результат очевиден -  межнацио
нальные коммуникационные взаимо
отношения в новых системных услови
ях выдержали испытания на проч
ность.

Бывший проректор института Ре
ваз Донадзе отметил большую роль 
профессора А.Мхитаряна в деле ук
репления армяно-грузинской дружбы. 
Он с гордостью подчеркнул, что в их 
институте  преподавание велось на 
четырех языках. А в сегодняшней Гру
зии вообще нет ни одного специали
зированного педагогического вуза.

Известный арменолог, профессор 
Заза Алексидзе сожалел о явном де
ф иците таких крупных специалистов, 
каким был А. Мхитарян .

Поэт и переводчик Гйви Шахназари 
продолжил тему предыдущего высту
павшего. «Хочется быть оптимистом, 
-  сказал он, -  но жизнь не дает повода 
для этого, так как в сегодняшних взаи
моотношениях даже очень способных, 
талантливых людей нередко недоста
ет любви, доброты. При полном отсут
ствии этих качеств даже самые кор
ректные, вежливые контакты приведут 
человечество в состояние бездушно
го механизма. Арташес умел приви
вать окруж аю щ им  именно чувство 
любви друг к другу. И недаром его фа
милия Мхитарян, в буквальном пере
воде означает «утешитель!»

Ван Байбуртян, советник президен
та Грузии, выказав свое уважение к 
юбиляру, сожалел, что из-за недоста
точной подготовки нынешние выпускни
ки армянских школ Грузии не в состоя

нии выдержать единый национальный 
экзамен для поступления в государ
ственные грузинские вузы. Поэтому 
необходимо решать эту проблему. Вы
разил уверенность, что традиции быв
шего педагогического института будут 
возрождены, и власти Грузии сделают 
все, чтобы местная армянская моло
дежь получила аудитории в государ
ственном престижном вузе.

Теплые слова в адрес юбиляра про
звучали от многих его бывших студен
тов и сподвижников.

Особый интерес аудитории вызва
ло выступление сына юбиляра, докто
ра медицины Карена Мхитаряна. Его 
отточенная речь на грузинском, армян
ском и русском языках - результат тех 
принципов воспитания и образова
ния, когда детям в семье прививались 
знания об истории искусств и ф ило
софии в их общем синтезе.

Карен Арташесович рассказывал и 
о том, как его отец в начале своего твор
ческого пути проявлял себя и как по
дающий надежды литератор. В 1939 
году, в двадцатилетием возрасте, пред
ставленный им киносценарий на Все
союзный конкурс, занял третье мес
то. Первые два были присуждены име

нитым кинодеятелям Сергею Гераси
мову и Резо Манагадзе. А.Мхитарян 
вел близкую дружбу с такими корифе
ями российской культуры, как режис
сер Николай Охлопков, критик Орест 
Мальцев, писатель Даниил Гранин..,.

Художественную часть вечера ук
расили лауреат международных кон
курсов, певица Светлана Татоева (кон
цертмейстер Магда Погосова), извес
тный пианист Исай Абовян, юная дек
ламаторша Анна Микаэлян и заслу
женный артист Грузии и Армении Ро
берт Оганесян.

Р.8. На на ну не этого мероприятия 
я пошел в Национальную б  и  блйоте ну 
[рузии и выписал ннигуА. Мхитаряна, 
посвященную армяно-грузинсним ли
тературным связям, хранящуюся в 
фонде нартвелологии. Было отрадно 
обнаружить, что полученный энземп- 
ляр был зачитан и испещрен много
численными пометнами читателей, 
свидетельствующих о том, что работа 
армянсного ученого продолжает жить 
и после вот уже двадцатилетнего его 
ухода из жизни.

Артэм  ГРИГОРЕНЦ

«Все то , что не найдете на Зем ле, 
ещ е искать придется во Вселенной»

В Доме Галактиона состоялся вечер, 
приуроченный к 75-летию писателя- 
фантаста Владимира Осинского, дол
гие десятилетия бывшего единствен
ным рыцарем этого жанра на русско
язычном пространстве Грузии. По
чтить память Владимира Валерьяно
вича собрались его друзья и коллеги, 
среди которых были и те, кто годился 
бы ему во внуки, что ещё раз подтвер
ждает связующую связь времён.

Вечер был организован Ассоциаци
ей русскоязычных литераторов и дея
телей культуры Грузии «Новый совре
менник», после долгих скитаний обрет
шей своё пристанище под гостепри
имным кровом предоставившего ему 
зал для собраний дважды в месяц Со
юза писателей Грузии.

Как сказал, открывая вечер, прези
дент «Нового современника» Влади
мир Саришвили, грузинские писате
ли решили воплотить здесь мечту Пи
росмани, незадолго до смерти гово
рившего: «Хорошо бы нам собирать
ся, купить большой самовар, пить чай 
и говорить об искусстве...».

О творческом пути, мировоззрении 
и человеческих качествах Владимира 
О синского рассказала поэт и бард, 
вице-президент «Нового современни
ка» Людмила Орагвелидзе, к которой 
в последние годы жизни Владимир Ва

лерьянович и его супруга, заслужен
ный журналист Грузии Лия Добродее
ва, относились как к дочери. Она раз
дала присутствующим книги Владими
ра Осинского, выходившие в разные 
годы.

«По законам  жанра научная ф ан
тастика обязательно нуждается в ка
тастроф ах. встречах с иными циви
лизациями, столкновениях взглядов 
на м ироустройство . Всё это встре
чается в тв о р ч е ств е  В ладим ира  
О синского , но всё это подчиняется 
главной его художественной задаче 
-  раздум ьям  об этических и нрав
ственных ценностях и психологичес
ком выборе духовных ориентиров. И 
поэтому его творчество остаётся ак
туальны м и в наши дни»,- сказала 
она.

Читающее поколение второй поло
вины прошлого века помнит, как зарож
дался жанр русскоязычной научной 
фантастики в Грузии под пером Вла
димира Осинского. Его произведения 
публиковались тогда в альманахе 
«Дом под чинарами», право на возрож
дение которого Союз писателей Грузии 
предоставил «Новому современнику».

Давняя приятельница Владимира 
Валерьяновича, заслуженный педагог 
Ада Немсадзе рассказала о том, как 
О синский напутствовал её в творче
ство.

- «Литературной обработкой жизни 
займёмся позже»,- утешала я себя 
подходящей цитатой, пытаясь оправ
дать нехватку времени. И первую кни
гу «Быль: моя война» - показала имен

но Владимиру Осинскому, и если бы 
не его благословение, возможно, так и 
не пришла в литературу.

О доброжелательности, безупреч
ной гражданской позиции истинного 
«старого тбилисца», его чуткости и 
умении различать таланты говорила 
на вечере поэт Паола Урушадзе,

П роф ессор  ТГУ М ария Ф илина 
вспомнила о том, как совместно с Еле
ной Киасашвили работала над книгой 
«Писатели после Великой Отечествен
ной войны», о русскоязычной литера
туре в Грузии, куда вошло и эссе о Вла
димире Осинском. «Но многое оста
лось неопубликованным, и хорошо бы 
подумать об издании этих материа
лов»,-сказала она.

И, конечно же, на вечере звучали 
стихи и песни -  Владимира Сариш
вили, Людмилы Орагвелидзе, стро
ки которой из посвящения Владими
ру О синском у вынесены нами в за
головок, а такж е  Паолы Урушадзе, 
Вахтанга Арошидзе, Ирины Пароши- 
ной, Анны Григ... И, по общ ем у мне
нию участников вечера, «Новый со
временник» открыл свежую  страни
цу своей биограф ии в ж ивом  ключе 
творчества и содержательны х бе
сед.

Владимир ИРАКИДЗЕ
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Время собирать камни...
«Всему свое время, и время вся

кой вещи под небом: время рождать
ся, и время умирать; время насаж
дать, и время вырывать посаженное; 
время убивать, и время врачевать; 
время разрушать, и время строить; 
время плакать, и время смеяться; 
время сетовать, и время плясать; 
время разбрасывать камни, и время 
собирать кам ни...; время любить, и 
время ненавидеть; время войне, и 
время миру" Это цитата из Екклези
аста вспоминается на спектакле «По
среди смятения». Автор и исполни
тель -  Пьер Менье.

Француз Пьер Менье привез в 
Тбилиси... камни. Без шуток. И пред- 
г^&жил зрителям ощутить их тяжесть, 
почувствовать фактуру, полюбить их. 
увидеть в них Нечто. А потом сложил 
эти глыбы на столе так, что получи
лась внушительная куча -  грандиоз
ная метафора человеческого созна
ния, человеческой жизни. Со всеми 
вытекающими. С ними -  камнями то 
есть - Пьер Менье ведет в своем спек
такле долгий диалог, философствует 
о сущности камня и природе челове
ка, проводит, казалось бы, очевидные 
параллели, увиденные, тем не менее, 
только им. Он заставляет неуклюжие

камни преодолеть притяжение земли
-  ему это удается благодаря ориги
нальным техническим конструкциям. 
Пружины позволяют тяжелым глыбам 
обрести невесомость, стать легкими 
как пуш инки -  летать, взмывая то 
вверх, то вниз, и даже петь. Подве
шенные на пружинках семь камней 
превращаются в звукоряд - семь нот. 
Менье врубает магнитоф он, ловко 
приводит в движение камни, и созда
ется полная иллюзия игры. Активный 
мечтатель, Пьер Менье старается по
вести зрителя путем, ведущим в скры
тые глубины неодушевленных пред
метов.

То, что показывает Пьер Менье, 
можно назвать синтезом театра и эс
трады, почти циркового аттракциона. 
Однако сам он затрудняется дать оп
ределение жанру своих причудливых 
представлений. В других спектаклях
-  «На пружинах», «Война против тя
жести» - П. Менье тоже вступает в кон
такт с материальными предметами, 
от которых получает творческий им 
пульс. Правда, в этих своих работах 
он общается и с живыми партнера
ми.

По признанию П. Менье, им  дви
жет стремление помочь человеку об-
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рести крылья, преодолеть силу зем 
ного притяжения - то,  что опускает 
его, приковывает к земле, лишает лег
кости и свободы мысли. «Эта угроза 
для человека существует! - считает П. 
Менье. -  Но можно освободиться от 
оков и... взлететь».

Остается добавить, что спектакль

был показан в Театре «На чердаке» - 
малой сцене марджановцев в рамках 
международного ф орума «Театраль
ный Парнас» при поддержке Центра 
ф ранцузской культуры Александра 
Дюма.

Инна БЕЗИРГАНОВА

Аннелиза А ллева: «Иосиф сохранил МОИ ПИСЬМЕ»
Законы броуновского  движения 

внутри наших автобусов, когда участ
ники фестиваля часто после многочис
ленных остановок «меняли партнёров» 
по путешествию, благотворно сказа
лись на качестве нашего общения, по
могли больше узнать друг о друге. Так, 
один из отрезков пути я проехал с по
этом и эссеистом, преподавателем 
литературного перевода с русского 
языка в Первом Римскойуниверсите
те Аннелизой Аллевой. Для начала я 
решил потрясти Аннелину своими по
знаниями в итальянском.

- Первый Римский будетУно Рома...
- О, нет... Рома уно... Это самый ста

ринный и известный из трёх римских 
университетов. И там в 1981 году со
стоялась моя встреча с И осиф ом  
Бродским. Может быть, главная встре
ча в ж изни... Она продолжалась дол
го. С перерывами, до самой его смер
ти.

Иосиф читал в Рома уно курс лек
ций о Марине Цветаевой. Мне было 24, 
ему 41. Бродский приехал в Рим на 
целый академический год. По прави
лам, принятым в США, после шести 
лет преподавания седьмой год предо
ставляется для творческого отпуска со 
свободным выбором -  где его провес
ти. Бродский выбрал Рим, там он под
визался в Американской академии. В 
Италии Иосиф  завязал множество 
интересных знакомств, чувствовал 
себя окрылённым. Мы познакомились 
уже к концу его пребывания в Риме. Я 
была тогда начинающая, показала ему 
свои первые стихи. Он их читал с по
мощью близкой подруги, соседки. 
Марии Воробьёвой. Увы, её уже нет... 
После его отъезда мы были в перепис
ке, часто разговаривали по телефону. 
Он говорил: «Когда ты пишешь, с то
бой что-то происходит, ты преобража
ешься.. .». Потом мы встречались каж
дый раз, когда И осиф  приезжал в 
Рим. Изменился фарватер отноше
ний. Бывали в Венеции. Он обожал этот 
город пользовался любым предлогом, 
чтобы побывать там.

- По телевидению я слышал, что 
Бродский высказывал желание быть 
похороненным в Венеции...

- Я от него этого не слышала. Со 
мной он вообще не говорил о смерти.

Он боялся смерти. Мы совершали про
гулку на катере по Венеции, и когда 
проплывали мимо острова Сан-Мике
ле, с его печальными кипарисами, 
Иосиф отвернулся... Он стремился 
избавиться от любых напоминаний о 
конце. Он осознавал степень опаснос
ти своей сердечной болезни... Но 
близкие знали, что. когда произойдёт 
неизбежное, Иосиф  хотел бы быть 
похороненным именно там.

- Ну, а если ближе к творчеству...
- Иосиф с большим энтузиазмом 

приобщал меня к английской литера
туре, учил не просто читать, но и вчи
тываться в английские строки. Этот 
энтузиазм был обусловлен его убеж
дением в том, что именно английский 
язык является идеальным для поэзии. 
Поначалу я не разделяла его взглядов, 
но сейчас убедилась, что Иосиф был 
абсолютно прав. Я читала его. тогда 
ещё неопубликованные, эссе по-анг
лийски. Это было в те дни, когда мы, 
урывками, жили вместе. И он не жа
лел времени, растолковывал мне каж
дую деталь, и я всё время «ныряла» в 
словарь, когда его не было рядом, он 
выработал во мне привычку не сколь
зить взглядом по поверхности. Не обо 
всём мы успели поговорить, обсужда
ли в основном главные его пристрас

тия -  творчество Фроста, Одена, То
маса Харди... Но, что очень трогатель
но, уже после его кончины, когда были 
опубликованы его неизданные книги, 
такие, как «О горе и разуме», оказа
лось, что я сама, без его вмешатель
ства, полюбила поэтов, о которых он 
пиш ет с восхищением. К примеру, 
Ейтса... Я восприняла это как посла
ние от Иосифа из Вечности.

Я до сих пор храню и перечитываю 
его письма. Вскоре после его смерти 
близкие мне сообщили, что и он хра
нил мои письма. Но почему-то четыре 
года я не могла их получить. И во мне 
поселился страх. Я всё могла бы про
стить Иосифу, но не простила бы пре
небрежения, невнимания к моим пись
мам. «Что если он их потерял? Или, не 
приведи [осподи, выбросил?»- такие 
мучительные мысли вертелись в голо
ве. Но всё решилось благополучно. Он 
сохранил мои письма, и теперь они со 
мной, как частица его души.

- Аннелина, а вы не выступали в 
роли наставницы Иосифа Бродского в 
мире итальянской поэзии? Как гово
рится, долг платежом красен.

- Отчасти, отчасти... В основном его 
«Вергилием», его итальянским аНег 
едо была Мария Воробьёва. И не толь
ко в поэзии. Он ведь был большой ре
бёнок. Она была ему и матерью, и дру
гом, и кормила его, и решала бытовые 
проблемы. Но они не ограничивали 
свободы друг другу. Она была свобод
на, и он любил окружать себя свобод
ными людьми.

Иосиф был неравнодушен к Монта
ле, Бертолуччи. Обожал Данте. И 
очень переживал, что непостоянство в 
изучении итальянского становится на 
пути его свободного общения с ориги
налами.

- У вас заходила когда-нибудь речь 
о грузинской поэзии?

- Он очень любил южные народы. Он 
всегда с удовольствием привозил и 
читал поэтов из стран вокруг России. 
А в Тбилиси был один день. Мне рас
сказывали, что он гостил у братьев 
Отара и Тамаза Чиладзе. Перевёл 
шесть стихотворений Отара Чиладзе. 
Очень ценил грузинскую кухню и осо
бенно грузинское вино. И, говорят, 
был замечен в чебуречной под «Иве-

рией», которой уже нет. Один, без со
беседников.

- А вы, Аннелина, имели возм ож 
ность ближе познакомиться с Грузи
ей...

- Да, я была в Грузии в 1982 году, 
приехала из Ленинграда, где стажиро
валась. И потом  на прош логоднем 
фестивале, и сейчас вот в третий раз. 
Это верно, что у итальянцев и грузин 
много схожего, но есть и разница... 
Ваши женщины сохранили античные 
черты, у нас это заметно только на 
Сицилии. И особенно это бросается в 
глаза у пожилых женщин в чёрном, с 
настоящими античными профилями. 
И ещё, вы, может быть, удивитесь, но 
мне ласкают слух голоса торговок 
вразнос, бредущих по пляжу со своим 
нехитрым товаром. В них такая рас
певность, сладкая музыкальность, без 
малейшей примеси агрессии, и без 
рекламной клоунады, что свойствен
но нашему стилю торговли. Их так мно
го, и они не суетятся, не кричат, ходят 
медленно, с достоинством. Наши бы, 
наверное, передрались.

- Аннелина, вы были знакомы не 
только с самим Бродским, но и с его 
родителями. Вспомните что-нибудь 
интересное из бесед с ними?

- От родителей Иосифа я знала, что 
у него особые отношения с Анной Ах
матовой. Как-то мы рассматривали 
семейный альбом, и мать Иосифа го
ворит мне: «Вот. эту курТку ему пода
рила Ахматова, она её с Сицилии при
везла». И добавила: «Она его понима
ла с полуслова. Ей он поверял все свои 
любовные тайны, она была конфиден
том Иосифа. И заметила, что в рас
сказах о своих любовных переживани
ях Иосиф не имел «чёрной точки», то 
есть предела, за который неудобно 
переступать».

- Он был такйм же исповедальным с 
вами? *

- Скорее да, чем нет. Он был испо
ведален, но вне религии. Хотя когда мы 
были в Умбрии, он зажёг свечу в хра
ме. Он вспомнил, как Ахматова при
возила церковные свечи и говорила: 
«Это самое старое в мире пламя»... *

Беседу вёл 
Владимир САРИШВИЛИ



гг
29 ноября 2008 г,

ОТРАСЛЬ

Лоза и вино ООО «Александреули»
Календарь грузинского земледель

ца неумолим. Уже позади один из са
мых ярких и волнительных его празд
ников - ртвели. Срезанные последние 
гроздья винограда знаменитых уни
кальных сортов -  «Александреули», 
«Муджуретули», «Тетра» в Амбролаур- 
ском районе. Здесь в одном из веду
щих и древнейш их винодельческих 
регионов страны, лоза, согретая гор
ным солнцем, дарит людям всю свою 
щедрость несколько позже, чем в до
линах страны, и именно здесь эта щед
рость рождает знаменитые высокока
чественные вина, прежде всего икону 
грузинского виноделия -  «Хванчкару». 
Рача славится тем, что здесь за много 
веков выведено около ста сортов лозы. 
А из них всеобщее признание сниска
ли «Александреули» и «Муджуретули». 
Именно из этих сортов и приготовля
ют великое вино.

«Хванчкара» -  природно-полуслад
кое эко л оги чески  чистое  красное 
вино, говорит директор ООО «Алек
сандреули», доктор эконом ических 
наук Георгий Маглакелидзе, одна из 
крупнейших жемчужин в ожерелье гру
зинских вин. среди них она по праву 
именуется королевой. Уникальность 
этого вина кроется в совокупности 
местных природных условий -  особен
ного состава и режима прогрева почвы 
в горной Раче, длительности и специ
ф ики вегетативного процесса. Техно
логия изготовления «Хванчкары», со
здающая неповторимый букет велико
го вина, также основана на особеннос
тях его брожения в специф ических

местных условиях. Только в Амброла- 
урском районе можно изготовить под
линную «Хванчкару». Конкретно в мик
розоне селений Хванчкара, Чребало, 
Тола, Чорджо, Бугеули...

История сортов винограда «Алек
сандреули» и «Муджуретули» изучена 
недостаточно. Здесь ученые остаются 
в большом долгу перед грузинским 
виноделием. Существует несколько 
версий, у каждой из которых свои сто
ронники. Непонолебим лишь тот факт, 
что изготовлением вина из этого ви
нограда в Раче занимались здесь дав
но и оно пользовалось любовью и спро
сом как в самом горном крае, так и за 
его пределами.

Минуло более века, как этим вином 
заинтересовались князья -  братья 
Леван и Дм итрий Кипиани. Именно 
они познакомили и восхитили мир 
этим уникальным солнечным напит
ком горной Рачи. В прошлом году ис
полнилось сто лет как на международ
ной выставке в Бельгии вино князей

Кипиани в буквальном смысле слова 
заворожило и очаровало строгое ав
торитетное жюри. Его члены едино
душно присудили дебютанту из 1рузии 
Сгап Рпх, Большую золотую медаль и 
Золотой жетон короля Леопольда.

Это был заслуженный триумф , за 
которым последовали новые успехи и 
новые награды высшей пробы. Сегод
ня их, как говорится, легион.

С 1930 года «кипиановское» вино 
стало именоваться «Хванчкарой» по 
аналогии с селом Хванчкара Амброла- 
урского района. Нельзя не отметить, 
что одним из популяризаторов «Хван
чкары» вольно или невольно был 
Иосиф Сталин.

К глубокому сожалению, к концу про
шлого века в стране сотнями тысяч 
бутылок стали тиражировать суррога
ты, ничего общего с подлинной «Хван
чкарой» не имеющие. Это негативное 
явление реально угрожало доброму 
имени прославленного вина. Однако 
нашлись люди, которые твердо стали 
на его защиту, продемонстрировали 
неуклонное намерение продолжить и 
развить традицию изготовления на
стоящей «Хванчкары» и других вин, 
которыми так гордится Рача.

О таких намерениях и заявило ру
ководство  вновь созданного ООО 
«Александреули», которое решило за
няться производством именно высо
кокачественных вин Рачи, прежде все
го «Хванчкары».

Ф ирм а -  новичок в регионе, ясно 
видела перспективу и работала на нее. 
Начала с закладки виноградников. В 
окрестностях села Бугеули 60 гектаров 
заняли саженцы сортов «Александре
ули», «Муджуретули». За виноградни
ками был налажен уход на самом вы
соком агротехническом уровне.

Получив надежную базу высокока
чественного сырья, руководство ООО 
«Александреули» построило в Бугеули 
современный винный завод. Ультра
современное оборудование из Италии 
обеспечило производство из высоко
качественного винограда высококаче
ственного вина. Такое, каким всегда

гордилась Рача. Весь спектор вин 
Рачи производится сегодня в Бугели. 
И, конечно, «Хванчкара».

Недавно премьер-министр Грузии 
Григол Мгалоблишвили побывал в Бу
геули и положительно отозвался о ра
боте завода.

Вспоминаю, два года назад, на меж
дународном параде вин в Тбилисском 
выставочном центре «Энспо Джорд
жия» я встретил у стенда ООО «Алек
сандреули» Элгуджу Бакурадзе. Авто
ритетнейший, старейший винодел из 
Рачи, которого еще справедливо име
нуют хранителем «Хванчкары», пригу
бил из бокала вино, изготовленное 
виноделами нового молодого поколе
ния и одобрительно кивнул головой. 
Это было высшей похвалой для ООО 
«Александреули».

Вина молодой фирмы уже узнавае
мы и востребованы как на внутреннем 
рынке, так и в ряде зарубежных стран.

Надо сказать, что сегодня «Алексан
дреули» предлагает потребителям не 
только вино горной Рачи, но и Кахети, 
где у ф ирмы 40 гектаров виноградни
ков, расположенных в спецконтролиру- 
емых зонах. И естественно, что кахе
тинские вина также отличаются высо
чайшим качеством.

Высокое качество продукта и обус
ловило плодотворное сотрудничество 
ООО «Александреули» с американс
кой ф ирмой «Сги21а». С подачи своего 
партнера из США ООО «Александреу
ли» дважды выставляла свои вина на 
конкурсах в этой стране и оба раза 
они заслужили одобрительные отзы
вы. Для этих вин «Сгила» разработа
ла специальную этикетку, дизайн бу
тылки, чтобы американский потреби
тель знал, что он приобретает высоко
качественное вино из Грузии.

То, что продукт ООО «Александреу
ли» без всяких сомнений действитель
но высокого качества, подтвердила и 
Сигнахская Международная дегуста
ция грузинских вин. Жюри, в которое 
входили признанные авторитеты из 
Великобритании, Бельгии, Германии и 
ряда других стран, безоговорочно при

судило «Хванчкаре» и «Александреу
ли» золотые медали. Серебряной на
градой отмечено «Телиани», а бронза 
у белого полусладкого вина «Тетра».

Недавно Георгий Маглакелидзе вер
нулся из Китая. Рынок этой гигантской 
азиатской страны с некоторых пор 
пользуется особым вниманием вино
делов как Старого, так и Нового света. 
Последнее время в Китае четко наме
тилась тенденция некоторого сокра
щения потребления рисовой водки и 
рост спроса на качественное вино. 
Прежде всего на красные вина. Это 
явление уже позволило обосноваться 
на местном рынке французским вино
дельческом структурам. Однако уже 
узнаваемы в Китае и грузинские вина. 
В их числе «Хванчкара».

Мы провели, на наш взгляд, успеш
ные переговоры с потенциальными ки
тайскими партнерами. Подписан про
токол о намерениях. В высоком каче
стве своих вин мы уверены и надеем
ся, что они придутся по вкусу китайс
ком у потребителю, заявил Георгий 
Маглакелидзе.

Сейчас ООО «Александреули» по
ставляет свою продукцию в Украину, 
примеряется к  Великобритании, Тур
ции, Белоруссии...

Для себя мы в полной мере осозна
ем, что главным условием успешного 
роста объемов реализации продукции 
является достижение высочайшего 
качества вин, говорит Георгий Магла
келидзе.

По его мнению, ныне урожай зна
менитых сортов винограда в Раче вы
дался средним. В то же время он от
личается вы соким  качеством. Зна
чит, будет приготовлено прекрасное 
вино в лучш ихтрадициях виноделов 
горного края. Вино, которое взволну
ет и очарует даже бывалых его цени
телей. Бокал этого вина, в это очень 
нелегкое для нас и всего мира время 
подарит каждому, кто пригубит его, 
заряд положительной энергии и оп
тим изм а.

Константин ЦАГАРЕИШВИЛИ
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I V В поисках нового пути V I

Международный форум со
временного искусства "Артис- 
териум - 2008" проходит в Тби
лиси впервые. Он ответстве
нен, как все мероприятия - но
вички. Слишком многое зави
сит от успеха и поставлено "на 
карту1! В том числе - удастся ли 
"Артистериуму" стать традици
онным. Несколько слов об орга
низаторах и партнерах. Их спи
сок кажется мне солидным и 
говорит о значимости. Судите 
сами, авторы проекта - Мини
стерство культуры, охраны па
мятников и спорта Грузии, По
сольство США в Грузии, центр 
культуры Франции им А. Дюма,
Британский и Ирландский Сове
ты. А также. Национальный му
зей Грузии, галерея искусств 
Тбилиси, "Академия +" Гете-ин- 
сш ту т  Тбилиси, Кавказский 
дс*и, галереи "АгсГ и "Бая" "Рацио" 
и т.д.

Название мероприятия отно
сится к миру искусства. Анало
гичный клуб функционировал в 
Тифлисе в десятые годы 20 века.
А организован "Артистериум" был при общественно- 
лйтературном журнале "Аре" В его деятельности при
нимали участие писатели П. Яшвили, Т Табидзе, В. Гап- 
риндашвили, художники Ладо Гудиашвили, В. Ходжабе- 
гов, И. Шарлемань, К. Зданевич. С. Валишевский, ком
позитор А. Черепнин - весь "цвет" тогдашней интелли
генции. Однако, вернемся к сегодняшнему - обновлен
ному "Артистериуму" Расскажет нам о проекте один из 
кураторов мероприятия Лика Мамацашвили:

- Наш "Артистериум" очень разнопланен и состоит из 
выставок, проектов, отдельных событий из мира искус
ства. В его рамках проходят конференции, образова
тельные и культурные программы, дискуссии, научные 
семинары и творческие встречи. Мы приняли у себя 
художников, искусствоведов и кураторов из разных 
стран мира, в том числе из Турции, Германии, Австрии, 
Польши, Украины, Литвы, США. "Артистериум" представ
ляет Центр по глобальным координациям искусства и 
культуры и Центр визуальных исследований. Все эти 
мероприятия, естественно, сосредотачиваются вокруг 
тематики данного проекта. Девиз "Артистериума 2008" 
звучит по-английски: "Мобиз ОрегапФ - т  диезГ оГ а 
сШегет у/ау1! то есть "Способ действий - в поисках но
вого пути" подразумевается, пути в искусстве. Хочу 
особо отметить, что событиями "Артистериума" будет 
жить весь Тбилиси, а не только какая-то одна, пусть и 
значительная "площадка" Встречи состоялись даже в ТГУ 

Как было отмечено в ходе презентации, главная тема 
направлена на создание платформ обмена. Различные 
художники собираются вместе и исследуют художе
ственные различия, выражают свою общность. Подоб
ная активность может способствовать развитию откры
того диалога, будет она полезна и для популяризации 
современного искусства и культуры. "Артистериум" 
предназначен для широкой общественности и предпо
лагает долгосрочные и плодотворные отношения меж
ду участниками. "Артистериум" запущен в Музее исто
рии "Карвасла" - основном месте проведения мероп
риятий. Под проект были отведены три зала, двор и 
другие его места - там прошла выставка грузинских и 
зарубежных художников. Помимо нашего рассказчика.

кураторами "Артистериума" выс
тупили Илико Зауташвили и Маг
да Гурули. Справились они со сво
ими обязанностями, к слову ска
зать, мастерски. Мероприятие 
получило широкий резонанс, и 
было освещено многими зару
бежными СМИ.

Как было отмечено, активное 
участие в"Артистериуме 2008" 
приняла Польша во главе с кура
тором на форуме Сильвией На- 
ревской из галереи современно
го искусства "Арсенал" в Белосто
ке. На вопрос Польского Радио: 
Почему именно столица Грузии 
избрана местом проведения та
кой масштабной, фактически 
всемирной встречи, посвящен
ной современному искусству?, 
Сильвия Наревская ответила:

- Форум организован в Тби
лиси впервые, и я считаю, что это 
очень важное событие для это
го города, для этого места, преж
де всего, в контексте всего, что 
происходило в течение после
дних месяцев. Наш форум слу
жит установлению международ

ного диалога современного искусства, его популя
ризации и контактов между его участниками из раз
ных стран. А то, что мы съедемся именно в столицу 
Грузии, является также формой выражения солидар
ности с этой страной и включения ее в международ
ный диалог не только политический, экономический 
и культурный как таковой, а также в диалог о самых 
передовых формах современного искусства как 
страны очень своеобразной с творческой точки зре
ния, которая может многое предложить. В Тбилиси 
представлены работы из ноллекции Подлясского Об
щества "Захента" - общества изящных искусств, а так
же из собраний галереи "Арсенал" таких художников 
как Анна Мольская, Павел Альтхамер, Артур Жмиевс- 
кий, Куба Бонковский. Наше пребывание в Грузии в 
числе прочих задач как раз направлено на то, чтобы 
ближе познакомиться с тем, что происходит в изоб
разительном искусстве этой страны, и я очень мно
гого жду от этой встречи. Все мы надеемся, что это 
принесет плоды в виде выставок грузинских авторов 
у нас в Белостоке.

Международный форум современного искусства 
объединил артистов пятидесяти стран. Он предоста
вил уникальный шанс ознакомиться с новейшими тен
денциями в области живописи, графики, фотогра
фии, видео-арт и др. Понятно, что событие такого рода 
и предназначено для поощрения разнообразия спосо
бов, с помощью которых современные художники бу: 
дут выражать эмоции - и жизни и в работе.

Кроме того, все гости смогли изучить исторические 
места Тбилиси, в том числе Мцхета, Сигнахи, и искусст
во Вилла "<ЗапкНи1а" в регионе Каспи.

По мнению критиков, окажись проект успешным, то 
очень скоро в Тбилиси можно будет увидеть еще боль
ше инноваций в современном искусстве. Ну а если 
"так себе" то в истории грузинского искусства станет 
одной впечатляющей выставкой живописи, фотогра
фии, инсталляции больше. Что само по себе уже не
плохо.

Диа.на ШЕРЕШАШВИЛИ

Играя Шопена —
На днях были подведены итоги конкурса юных пиа

нистов имени Фредерика Шопена, организованного 
Посольством Польши в (рузии и Фондом музыкаль
ных конкурсов [рузии. Обладателем первой премии 
стал Лексо Пирмисашвили (педагог Ирина Микава), 
второй-Анна Кипиани (педагог Леван Инашвили), тре
тьей -  Анна 1огава (педагог Додо Цинцадзе). На гала- 
концерте, состоявшемся в большом зале Тбилисской 
государственной консерватории имени В. Сараджиш- 
вили, в исполнении лауреатов прозвучали произве
дения польского романтика: этюды (опусЮ) - N 9 фа 
минор, 10 ля-бемоль мажор, N 11 ми-бель мажор; 
(опус 25)- N6 соль-диез минор, N11 ля минор; прелюд 
N15 (опус 28) ре-бемоль мажор, баркарола фа-диез 
мажор (опус 60), ноктюрн фа-диез мажор N2 (опус 15), 
скерцо N2 си-бемоль минор (опус 31).

Специальную премию «лучшего исполнителя 
произведений грузинского композитора» получила 
Тамар Чемия из Кутаиси (педагог Леда Канкава). Она 
сыграла два прелюда Сулхана Цинцадзе. Второй ла
уреат этой же премии -  Этер Цкипуришвили, тоже 
из Кутаиси (педагог Цицино Тодуа), исполнившая 
«Шаири» Отара Тактакишвили.

Итоги конкурса прокомментировал председа
тель жюри конкурса -  профессор консерватории, 
лауреат Государственной премии Грузии, народный 
артист Грузии Тенгиз Амирэджиби:

- Когда был объявлен конкурс, мы волновались, 
потому что исполнение Шопена требует особого ма
стерства, полной погруженности в мир композито
ра. А ведь многие наши пианисты -  совсем еще дети. 
Однако в итоге участники -  их было одиннадцать -  
продемонстрировали достаточно высокий уровень, 
конечно, в разной степени. Лауреаты явно выделя
лись среди остальных конкурсантов -  думаю, чет
вертого сразу после третьего лауреата трудно было 
бы назвать. Конечно, не все пианисты -  шопенисты 
по природе своего дарования. Исполнение произ
ведений Шопена требует особой ауры, внутреннего 
аристократизма -  если не аристократических кор
ней, то восприятия жизни. Словом, надо родиться 
шопенистом... Есть пианисты, которые хорошо иг
рают Шопена, но они не шопенисты.

- А кто из нынешних участников, по-вашему, шо- 
пенист?

- В большей степени -  Анна Кипиани, Лексо Пир
мисашвили и, как ни странно, Тамар Чемия, хоть 
она и была награждена как лучший исполнитель про
изведений грузинского композитора: в ее игре есть 
шопеновская аура. Хорошее впечатление оставила 
и вторая девочка из Кутаиси -  Этер Цкипуришвили. 
А вообще всем им предстоит еще много работать...

Инна БЕЗИРГАНОВА

Ж изнь долж на  
приносить радость

Д ля  женщин моло
д ы х  и не очень, со
всем р азны х и  все- 
таки так п о х о ж и х  
именно тем, что они  
- женщины.

Можно окончить 
университет, дос
тичь немыслимых 
проф ессиональных 
высот, посвятить 
себя семье или про
сто созерцательнос
ти - все равно нас 
объединят общие 
проблемы: рука на го
рячей голове ребенка, напряженное ожидание веч
но опаздывающего и порой такого невнимательного 
мужчины (друга, любимого, мужа), накатывающее 
временами одиночество, желание нежности, люб
ви, защиты. Женские слабости - так хочется всегда 
быть молодой и красивой, жить легко и счастливо. 
Женская сила - суметь пережить уход молодости и 
красоты, а затем и всю эту нелегкую и несчастли
вую жизнь. Общие проблемы и переживания стал
кивают женщин с одинаковыми вопросами, на кото
рые каждая ищет ответ самостоятельно снова и сно
ва.

Ко мне часто приходят женщины, впрочем, не 
только они, но противоположный пол, с одинаковы
ми вопросами: как найти общий язык с детьми? Как 
пережить развод? С чего начинается предатель
ство?

Я попытаюсь подсказать вам некоторые ответы, 
используя жизненный опыт других и современные 
психологические знания. Это даст опору в сложных 
житейских ситуациях и поможет подобрать ключ к 
решению многих проблем, научит вас не смеш и
вать реальность и собственные эмоции, осознать 
свои истинные желания, и главное - понять, что ваши 
трудности знакомы и другим. Ощутить единство с 
миром женщин - замужних и одиноких, счастливых 
и неустроенных, преисполненных кипучей деловой 
активности и покорно плывущих по течению повсед
невного быта. Дочерей, матерей, жен и подруг.

Жизнь должна приносить радость. Жизнь -  наша, 
и радость - нам. Все остальное давайте оставим "на 
потом". Не важно. Испытываете ли вы взлет положи
тельных эмоций или погружены в пучину депрессии, 
считаете ли вы себя потерянным человеком и не 
уверены ни в чем, думаете ли, что уже поздно или 
еще рано - всегда можно попытаться заново осмыс
лить свое существование и, может быть, вырабо
тать новую, более жизнеспособную стратегию сво
его пути. Не тактику разрешения мелких вопросов 
и проблем. Использование рекомендации психоло
гов не принесет пользы, если мы знаем только сию
минутную цель и не понимаем, чего же мы хотим от 
жизни в целом.

Подлинная радость жизни - это радость жизни ос
мысленной. Поэтому попробуем поискать в своей 
жизни смысл и сделать ее более счастливой.

Если не видеть за деревьями леса, можно всю 
жизнь биться над разрешением мелких конфлик
тов, вместо того, чтобы принять единственно важ
ное стратегическое решение.

Чтобы безошибочно выбрать направление свое
го жизненного пути, не стоит изучать чужие следы 
на своей дороге и смотреть вниз, лучше поднять 
голову и оглядеться. Давайте именно это и попробу
ем сделать вместе.

Поиски смысла жизни для женщины начинаются 
обычно с мелочей. С мелких страхов, которых уста
ешь бояться, с оправдания повседневной суеты, со 
сравнения своей жизни с жизнью, подруги. Созна
тельно или нет, но мы понимаем, что латать дыры в 
своей судьбе можно до бесконечности, только труд
но заниматься этим активно и радостно всю жизнь, 
потому что жизнь требует от нас большего. Хочется 
получать удовлетворение от ее насыщенности зна
чительными событиями, а не от мелочной суеты по
вседневности.

Поэтому давайте начнем наш разговор с тех ме
лочей и незначительных событий, которые знако
мы каждой из нас, и попробуем их переосмыслить.

Давно замечено, что человеку помогает то, во что 
он верит. Вера - великий вдохновитель человечес
ких достижений, чувство, с помощью которого чело
век программирует себя. Поверить в свои возмож
ности очень важно в любом начинании. Поэтому 
поверить в то, что вы сами - именно тот человек, 
который может изменить или исправить вашу "жи
тейскую ситуацию" открыть новые горизонты в жиз
ни, помочь найти свой собственный путь и саморе
ализоваться.

Записала Диана ШЕРЕШАШВИЛИ
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СПОРТ

Блестящая победа 
сборной Грузии

Закончилась 38-я Всемирная шахматная Олимпиада в Дрездене. По итогам 
11-ти туров определились чемпионы среди мужских и женских команд.

Среди женских команд блестящие результаты показала сборная [рузии, на- 
питаном которой была Майя Чибурданидзе. Набрав в результате 18 очков, ко
манда получила золотую медаль. Украинки завоевали те же 18 очков, но по 
дополнительным показателям заняли лишь второе место. Бронзу получили аме
риканки. Россия заняла лишь четвертое место. Ещё один рейтинговый фаво
рит —  сборная Китая —  неожиданно для всех оказался только на восьмом ме
сте.

Сильнейшими среди мужчин стала сборная Армении с капитаном Левоном 
Ароняном. На одно очко отстает от них сборная Израиля. Команда США получи
ла бронзу, обыграв в последнем туре украинцев. Российская сборная, сыграв 
вничью с испанцами, заняла, в итоге, только пятое место.

Итоговое распределение «мет
Ж е н ш и н ь с

1. Грузия —
2. Украина —
3. США —
4. Россия —
5. Польша —
6. Армения —
7 Сербия —
8. Китай —
9. Израиль —
10. Белоруссия

18
18
17
17
17
16
16
15
15
15

Му ж ч и н ь с
1. Армения —
2. Израиль —
3. С Ш А—
4. Украина —
5. Россия —
6. Азербайджан 
7 Китай —
8. Венгрия —
9. Вьетнам —
10. Испания —

19
18
17
17
16
16
16
16
16
16

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ - 2 0 0 8 /2 0 0 9
Гр у п п о в о й  р а у н д , 5 -й  т у р  

2 5  н оября

Л и -ты р р еал  (И сп ани я) - М анчестер Ю н ай тед  ( А нглия) - 0 :0 Г руппа Е

Ольбор г  (Д ан и я) С е л л а  (Ш о тл ак д кя ) - 2:1 Г руппа Е

Б а в а р и я  (Г е р н в х и ^  - Стяуа (Р у м ы н и я) • 3:0 Г руппа Р.

Фкор и сти на (И тал и я) Л ион (Ф р ан ц и я ) - 1:2 Группа Р

(Арсенал (А н гл и я)-  Динамо (К иев, У кр аи н а) - 1:0 Г руппа О

|ф еяербахче (Т у р ц и я)-  П ерту  (П о ртугали я) 1:2 Г ру п п а  О.

^ е х к т  (Р о сси я ) - Ю веи туг (И тал и я) - 0Л Группа Н.

|б АТЭ  (Б ел ар у сь ) - Р еал  (М адонд, И сп ан и я) - 0:1 Г руппа Н

2 6  ноября

Борд» (Ф р ан ц и я) - Ч елси  (А н гл и я)-  1:1 Г руппа А

Ч Ф Р  (Р у м ы н и я) - Р ем а (И тал и я) - 1  -3 Г руппа А

Л итер (И т а л и я ) -  П ак аткн аи ко с  (Г р е ц и я )-  0:1 Г руппа В . :

Аирртосмг (К и п р )  - Игр дер (Г ерм ан и я) - 2:2 Г руппа В.

С тортинг (П о р ту гал и я)-  Бар сел ен а  (И сп ани я) - 2:5 Группа С

Ш ахтер (У краи н а) - Б  азе л» (Ш вей ц ар и я) - 5 :0 Группа С.

рЬеверлуль (А н гл и я) - М арсель  (Ф р ак ц и я)  - 1:0 Группа й  '

А тлети ке  (И спания) - П СВ (Г олландия) - 2:1 Г руппа 0 .

Теннис

Кубок Дэвиса у испанцев
Кубок Дэвиса. Ф инал. М ировая группа. 

Аргентина, М ар цель Плата. Аргентина -  Испания
Испания -  обладатель Кубка Дэви

са сезона 2008! Ещё пару дней назад 
такое могло показаться чем-то вроде 
чуда, но четверо смелых Эмилио Сан
чеса добились в Мар дел ь Плате неве
роятного результата, в третий раз за
воевав заветный приз для своей стра
ны. Красно-белые ценой невероятных 
усилий, настроя и благодаря потряса
ющему теннису преодолели все труд
ности на пути к триумф у и второму 
месту в рейтинге сборных.

А ведь до начала финального мат
ча их шансы без травмированного На- 
даля никто не принимал всерьёз. Ка

залось, что первые два дня принесут 
сборной Аргентине такую долгождан
ную победу за явны м  пр еи м ущ е 
ством. И хоть первая игра подтверж
дала прогнозы, потом на корте стади
она Мальвинских островов закрутил
ся настоящий триллер, поднявший на 
дыбы волосы всем наблюдающим за 
ходом поединка. Гости Мар дель Пла
ты, встреченные публикой прокляти
ями и кусками картона, перебороли 
бело-голубой спецназ Кубка, прервав 
выдающуюся тринадцатиматчевую  
беспроигрышную серию Налбандяна 
энд Ко.

Пятница -  одиночные встречи
Д. Налбандян(Аргентина, 2 )- Д .  Ферер(Испания, 1) — 6:3, 6:2, 6:3 
Ф  Лопес(Испания, 2) -  X. М. Дель Потро(Аргентина, 1) -  46, 7:6, 7:6, 6:3

Суббота - парная встреча 
Ф  Лопес /  Ф  Вердаско (Испания) -  

Д. Налбандян /  X. Акасусо (Аргентина) - 57 7:5, 7:6(5), 6:3

Воснресенье -  одиночные встречи
Ф  Вердаско (Испания, 3) -  X. Акасусо (Аргентина, 3) -  6:3, 67(3), 46, 6:3, 6:1

Э то  бы ло полвена назап

В спом и н ает в етер ан ...
На тбилисском стадионе «Динамо», 

носящем ныне имя Бориса Паичадзе, 
выступали многие клубные и нацио
нальные сборные, составляющие эли
ту  мирового футбола. Событие, о ко
тором хочу рассказать, не такого мас
штаба, но оно памятно, потому что свя
зано с нашим стадионом, нашим го
родом.

В ноябре 1958 года в Тбилиси про
ходил финальный турнир шести ар
м е й с ки х  ком анд , оспар и ва ю щ и х 
единственную путевку в класс «А». За 
нее бо ро л и сь  арм ейцы  Ростова,
Свердловска, Львова, Одессы, Хаба
ровска и Севастополя. К заклю чи
тельному дню реальные шансы сохра
няли ростовчане (у них было 8 очков) 
и свердловчане (7). Матч между ними, 
состоявш ийся 25 ноября в присут
ствии 40 тысяч зрителей, проходил 
очень напряженно. До 82 минуты свер
дловчане вели 1:0. Но в оставшееся 
время ростовчанам удалось забить 
ответный гол, который и определил 
судьбу путевки в высший эшелон. За 
ко м а н д у-п о б е д и те л ьн и ц у  играли 
В .К и ктев , Н .М инчин , А .Бочаров,
В.Гейзер, А.Павлов, А.Чертков, А.Гу- 
щин, В.Егоров, Е.Волченков, ТНора- 
кидзе, Ю. Мосалев. А уж  на следую
щий сезон в номанду пришли В.Поне

дельник, О.Копаев, ГМатвеев, Ю.Ши- 
кунов. И команда-дебютант выступи
ла достойно, заняв четвертое место 
среди лучших коллективов страны.

Отмечая полувековой юбилей ко
манды СКА (Ростов) мы всегда по
мним, что свой путь в высший класс 
команда начала в Тбилиси.

Тенгиз НОРАКИДЗЕ, 
мастер спорта
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Если Ваши близкие находятся вдали от Родины 
Они могут отправить Вам 

ДЕНЕЖНЫЙ ПЕРЕВОД по системе СОА1ТАСТ
Более 30 ООО офисов обслуживания в 84 странах 
4000 офисов обслуживания в России 
350 офисов обслуживания в Грузии

ДЕНЕЖНЫЙ ПЕРЕВОД 
можно осуществить 
различными способами:

ф без открытия счета в любом 
пункте СОЫТАСТ; 

Ф на банковский счет получателя; 
ф отправка перевода через Интернет

с помощью банковской карты \/18Аили Маз1:егСагс1; 
•  \А/АР-сервис, переводы с мобильного телефона по стандарту СЗМ.

СОЫТАСТ- это удобно Вам и Вашим родным
Подробности в офисах банков Грузии

3
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П о го р и з о н т а л и : 1. Свойство, как стари
ков, так и детей. 7. Орган управления. 10. 
Толк, польза. 12. Нравственный изъян. 14. 
Искусственный водоем. 15. Если римская, 
то - Виктория, если древнегреческая, то-... 
16. Карликовый буйвол. 17 Егерь-любитель. 
18. Жук-листоед. 20. Безусый матрос. 21. Бу
дущий металл. 23. Слово-...дела. 24. Марка 
японского автомобиля. 25. Род трав семей
ства зонтичных. 28. Вид компьютерной про
граммы. 29. Установление курса валюты.

По в е р т и ка л и : 2. Часть света. 3. Крупное 
травоядное животное, или веслоногая пти
ца, или большой жук. 4. Большая рыболов
ная сеть. 5. Античный театр. 6. [оловной убор 
высшего духовенства. 8. Прибор, определя
ющий скорость автомобиля. 9. Самый пуши
стый цветок. 11. Старинное оружие из палки 
с гирей. 12. Восточный монарх. 13. Движе
ние вверх по служебной лестнице. 14. (рузо- 
ваяповбзка. 19. Оплата за творческий труд. 
20. "...и Авось" 22. Возвышение перед иконо- 
т с о 'м ,  26. Пора года. 27 Александрийское 
чудо света.

О т в е т ы
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Ком пания «Билайн» предлагает своим  абонентам новш ество. 
Впервые в Грузии абоненты «Билайн» имеют возм ож ность приобре
сти мульти скреч карту.

Новая мульти скреч 
нарта состоит из пяти 
нарт, наждая стоимо
стью в один лари. Або
нент имеет возм ож 
ность внести на свой 
баланс один лари в 
удобном для себя ме
сте.

Компания заботит
ся о наждом своем  
нлиенте и предлагает 
свою продунцию в за
висим ости  от жела
ния абонентов.

Приобрести нарты можно в сервис- центрах номпании «Билайн». До
полнительную инф ормацию можно получить в центре обслуживания 
абонентов номпании «Билайн» по бесплатному номеру 0611 (с сети «Би
лайн») и 20 0611 (с городсной сети).

За дополнительной инф ормацией обращайтесь:
Служба по связям с общ ественностью  

ООО «Мобител»
Группа компании ОАО «ВымпелКом»

Тата Сакварелидзе 
РК м енеджер 
+99597970021 

ТзайуагеНсГ2е@ЬееНпе.де

турфирма «Мегзуря» предлагает 
трех- и четырехдневные туры 

в Турцию в Тао-Кларджети по местам 
паивтиииов грузинской культуры:

Тао-Кларджети-Ошни, Хахули, 
Ишхани, Бана, Артануджи, Тбети, 
Пархали, Долиснана.

Сперви -  церновь, старинная 
нрепость, ущелье р.Чорохи.

Трабзон -А иа  София, Сумела, 
море, рынон.

Цена 5 200-250 внлючает путе
шествие на номф ортабельном 
автобусе «Тайота», двухразовое 
питание, гостиница и обслужива
ние гида.

Тел: 92-31-32,92-34-32, 
89997-4644.

Приглашает 
франко-европейский бар -  ресторан

ввив упхв
Вас здесь ждут уютная, приятная обстановка, 

обслуживание на высоком уровне, 
живая музыка, разнообразное меню, 

напитки около 2 0 0  наименований

Впервые в Гру зи и  «Билайн»
ПРЕДЛАГАЕТ АБОНЕНТАМ

МУЛЬТИ СКРЕЧ КАРТУ

Представительство гражданского 
реестра разместилось в здании мэрии

Представительство национального агентства гражданского реестра М ини
стерства юстиции разместилось в здании мэрии Тбилиси с целью улучшения 
обслуживания граждан.

Кан сказали Прайм-Ньюс в Минюсте, будут оказываться услуги по легализа
ции земельных участков, регистрации недвижимого имущества.

Граждане см огут обращаться за услугами в представительство националь
ного агентства гражданского реестра при здании тбилисской мэрии.

К урс доллара ....
Как сообщили «ИнтерпрессНьюс» в Национальном банке [рузии, в торгах на 

Тбилисской межбанковской валютной бирже приняли участие 6 коммерчес
ких банков /5 в статусе покупателя и 1 в статусе продавца/ и Национальный 
банк Грузии /в статусе продавца/.

Заключено 5 б и р ж е в ы х  сделок общ им объемом $9 300 000.
Торги начались с курса 11150 -1,6500 СЕ1_. Первоначальный спрос ком м ер

ческих банков на иностранную валюту составил $9 300 000, предложение - $3
000 000. - « - ’ 1 I .СПСо вчерашнего дня действует официальный обменный курс лари 11)81) -
1,6500 СЕ1_.

ФЛОРЫ
Министерство труда, здравоохране

ния и социальной защиты Грузии за
регистрировало уникальный препарат 
«САЛХИНО» в капсулах, что очень 
удобно для приема. Его производство 
налажено на фармацевтическом пред- 
п риятии  «С А Л Х И Н О ». В кр аси во  
оф ормленной упаковке 105 капсул.
Столько, сколько необходимо для одно
го курса лечения больного.

Совокупность компонентов лечебных 
растений монахи издревле называли 
Божьей аптекой. Именно к такой категории относится и естественное 
лекарство «САЛХИНО».

Наличие в препарате «САЛХИНО» уникальных веществ и его редкие 
лечебные качества прошли проверку и подтверждены в лабораториях, 
клиниках, на кафедрах десятков научно-исследовательских институтов 
[рузии, России, Азербайджана и Украины. Ленарство зарегистрирова
но также в Минздравах ряда стран, где получены государственные па
тенты и соответствующие лицензии.

Ф армакологические действия: «САЛХИНО» упорядочивает ф унк
ционирование желудочно-кишечного тракта и мочеполовых органов. Ук
репляет иммунитет, препятствует росту микроорганизмов, снимает за
поры, обладает свойствами рассасывать опухолевые образования, уби
рает гной с любых мягних тканей.

«САЛХИНО» незаменимо при лечении и профилактике маститов, 
мастопатии, ран, воспалительных и гнойных процессов кожи и слизис
той оболочки, кольпита, простатита, полости рта, пульпита, парадонти- 
та, воспалительных заболеваний дыхательных путей, бронхита, холеци
стита, колита, гепатита, нефрита, радикулита, геморроя.

«САЛХИНО» - экологически чистое растительное лекарство, облада
ющее антибиотическими качествами. «САЛХИНО» особенно эф фекти
вен при лечении стрептококков, стафилококков, кишечных палочек. Срав
нительно меньше воздействует на другие патологии.

Спрашивайте ленарство «САЛХИНО» в аптеках, а за консультацией 
можете обратиться по адресу:

Тбилиси, проспект Давида Агмашенебели, 115,
тел. 95-90-60.

П о д р о б н о с ти  в И н те р н е те  на сайте : \л /^\л/.за1кЫ по.де


